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В Алматы открылась  
уникальная выставка работ 
Абылхана Кастеева

НОВАЯ НАПАСТЬ  
НА БУКВУ «Х»
Наши коллеги из газеты 
«Слово Кыргызстана» провели 
журналистское расследование 
ситуации с загадочной  
болезнью «X»

Население сталкивается  
с проблемой,  
куда девать отходы
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Покупательская 
активность 
замедляется
По оценке Первого кредитного 
бюро, объемы выдачи ипотечных 
кредитов год к году упали на 17,3%, 
до 1,8 трлн тенге. Число выдач 
– на 19,2% до 116,6 тыс. единиц. 
При этом, арендная плата и стоимость 
жилья растут, а получаемые доходы 
не поспевают за ними. 

Инвесторы хотят 
поскорее посчитать 
свои убытки 
В конце 2023 года вице-министр 
национальной экономики Азамат Амрин 
сообщил, что в Налоговом кодексе 
могут появиться налоговые вычеты 
при убыточных сделках. Участники рынка 
считают, что эта мера даст мощный 
импульс развитию фондового рынка, 
и предлагают не откладывать решение 
этого вопроса.

Переработчики 
зерна против 
Союз зернопереработчиков Казахстана 
выступает категорически против 
монополизации Продкорпорации 
на рынке зерна. По словам 
представителей союза, госкомпания, 
за счет бюджетных средств, будет 
заниматься прямой коммерческой 
деятельностью, что недопустимо.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Хронология трагедии такова: 4 января этого 
года около 01:25 в Павлодарский филиал 

Республиканского центрального штаба профес-
сиональных   военизированных аварийно-спаса-
тельных служб поступило сообщение о том, что 
на территории АО «Майкаинзолото» возникла 
аварийная ситуация. В результате было прервано 
электроснабжение, а в воздух поднялись то ли 
клубы дыма, то ли – пыли. 

Выяснить, что произошло на самом деле, на 
спецавтобусе отправились трое спасателей фи-
лиала и водитель. Ехали по привычной дороге 
общего пользования и поздно увидели, что впереди 
провал – огромный «котлован», поглотивший и 

саму дорогу, и проходящие рядом с ней линии 
электропередач.

В итоге автобус с людьми улетел в пропасть, 
образовавшуюся немногим более получаса назад. 
Водитель другой автомашины с главным инжене-
ром предприятия, следовавшей за спасателями, 
успел затормозить, уменьшив тем самым число 
жертв. По первоначальным данным провал ока-
зался шириной 130-170 метров и глубиной более 
60 метров. (По другим сообщениям – длина обвала 
150-200 м, ширина 500 м, глубина 150 метров). 
Это дало повод специалистам МЧС РК назвать 
случившееся крупнейшим в Казахстане ЧП, впер-
вые случившимся в горнорудной отрасли. А также 
заявить, что провал произошел на месте бывшей, 
ныне не рабочей шахты АО «Майкаинзолото». Там 
под землей остались так называемые большие 

«очистные пространства» – технологические пу-
стоты, вроде гротов, после того как в этих местах 
была вынута руда, содержащая золото, и другие 
металлы. Вот в эти пространства и просел по-
верхностный грунт.

ПРОПАВШИЙ АВТОБУС
За считанные часы был организован оператив-

ный штаб, в который вошли аким области Асаин 
Байханов, вице-министр по ЧС Мереке Пшембаев, 
руководство ДЧС региона и местных исполни-
тельных органов. К поисковым работам были 
подключены кинологические расчеты ДЧС Астаны 
и Павлодарской области, психологи. Благодаря 
этому уже 4 января на дне провала в грунте были 
обнаружены тела двух спасателей. 

Позже к поискам еще двоих погибших и место-
нахождения автобуса подключились специалисты 
АО «АК Алтыналмас» (г. Балхаш), которые со-
вместно со спасателями ДЧС провели геосканиро-
вание образовавшегося обвала и на глубине пять 
метров обнаружили возможное местонахождение 
автобуса.

Если «копать» глубже…
Комиссия по расследованию группового несчастного случая на территории 
АО «Майкаинзолото», когда автобус с людьми улетел в пропасть, огласила 
результаты своей работы, проделанной с 4 по 24 января.

Татьяна БИРЮКОВА

Итак, в 2023 году экономика Ка-
захстана, как пишет редакция 

Primeminister.kz, вышла на траекто-
рию устойчивого роста и по итогам 
января-ноября он составил 4,9%, 
аналогичный показатель прошлого 
года был на уровне 2,7%. ВВП на 
душу населения вырос с $11,5 тыс. 
до $13,3 тыс. Инфляция в годовом 
выражении в ноябре снизилась до 
10,3% с 20,3% декабря 2022 года.

ПО СТУПЕНЬКАМ IMD 
ПОДНЯЛИСЬ НА 6 ПУНКТОВ

По итогам 6 месяцев прошлого 
года было привлечено $13,3 млрд 
прямых иностранных инвестиций 
– во всех отраслях экономики вве-
дено 210 новых инвестпроектов на 
967,7 млрд тенге с созданием 19,5 
тыс. рабочих мест. Машинострое-
ние показало рост на 26,8%, авто-
мобилестроение и производство 
электрооборудования – на 41% и 
32% соответственно. 

В 2023 году Казахстан экспор-
тировал товаров на $65 млрд. В 
рейтинге мировой конкурентоспо-
собности IMD Казахстан поднялся 
на 6 пунктов по сравнению с про-
шлым годом и занял 37-е место из 
64 стран мира. 

Поддержка малого и среднего 
предпринимательства выросла с 
209 млрд тенге до 288 млрд тенге, 
а принятые государством меры 
позволили нарастить выпуск про-
дукции МСБ с 23 трлн тенге за 6 
месяцев 2022 года до 29 трлн тенге 
за аналогичный период прошлого 
года. В 2023 году стартовали нац-
проекты «Комфортная школа» и 
«Модернизация сельского здраво-
охранения».

НОВОСЕЛИЙ БЫЛО БОЛЬШЕ
Чего удалось достигнуть в про-

шлом году в сфере строительства 
нового жилья и модернизации 
инфраструктуры ЖКХ?  Жилья 
построено больше на 16%, чем в 
2022 году – по итогам 11 месяцев 
введено свыше 15 млн кв. метров. В 
целом по РК сдано в эксплуатацию 
134 тыс. домов, из которых более 32 

Карта роста 
Казахстана:

В конце прошлого года 
редакция Primeminister.kz 
системно и масштабно 
познакомила казахстанцев 
с итогами развития 
страны за 2023 год. 
Была опубликована 
целая серия материалов, 
демонстрирующая 
достижения экономики 
РК и других сфер ее жизни 
и ближайшие планы 
на будущее. 
«ДК» остановится лишь 
на некоторых из них, 
попробовав составить 
таким образом «Карту роста 
Казахстана за 2023 год».

тыс. – индивидуальные. Вырос на 
12,6% и объем строительных работ 
по сравнению с итогами 2022 года.    

Аналитики подчеркивают здесь 
важность наращивания собствен-
ного производства строительных 
материалов – оно выросло на 
10,2% до 1,03 трлн тенге. Это дало 
ощутимый импульс развитию от-
расли. В ушедшем году запущен 41 
проект на 73 млрд тенге, в число 
которых, например, входят заво-
ды по производству извести 1-го 
сорта в Карагандинской области 
и производству асфальтобетона в 
Астане, восстановленный и модер-
низированный цементный завод в 
области Абай.  

Интересно узнать и о том, что 
с целью недопущения точечной 
застройки разработан механизм 

единой градостроительной экспер-
тизы. Из этого следует, что готовые 
градостроительные проекты будут 
проходить комплексную эксперти-
зу с обязательной регистрацией в 
информационной системе Госград-
кадастра. Такая экспертиза должна 
быть внедрена уже в январе 2024 
года. Разработаны новые поправки 
в законодательство, которые при-
званы снизить риски долгостроев. 
И еще один позитивный итог 2023 
года в данной сфере – наконец, уста-
новлен запрет на проектирование и 
строительство объектов жилья без 
инженерных сетей. 

ГЛАВНОЕ – РОСТ И ПОРЯДОК 
В ЭНЕРГЕТИКЕ

Объем добычи нефти и газового 
конденсата за январь-ноябрь вырос 

на 8% по сравнению с аналогичным 
период 2022 года, экспорт нефти – 
на 10%, природного газа – на 8%. 
Казахстанские нефтеперерабаты-
вающие заводы перевыполнили 
намеченный план (101,5%) и про-
извели за январь-октябрь 11,2 млн 
тонн нефтепродуктов. 

Событием ушедшего года можно 
считать введение в ЗКО в промыш-
ленную эксплуатацию крупного 
газоконденсатного месторождения 
«Рожковское» – до 2040 года здесь 
планируется добыть 14,2 млрд 
кубометров сырого газа и 7,1 млн 
тонн конденсата. Разработка этого 
месторождения пополнит Нацио-
нальный фонд РК более чем на 500 
млрд тенге, а местный бюджет – на 
110 млрд тенге.

как поработали 
в 2023 году

В коллаже  
использованы  
фото из архива ДК  
и открытых  
источников

Планы строятся, 
исходя из реалий
Вместо далеких замыслов –  
конкретные проекты, 
ориентированные на решение 
реальных проблем. А все принимаемые 
программы действий взаимоувязаны 
по ресурсам, расписаны по срокам 
так, чтобы в обозримом будущем 
преобразить страну до неузнаваемости.

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства принял председателя правления 

АО «Национальный управляющий холдинг «Байтерек» 
Нурлана Байбазарова. 
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ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

МАЛЬТА

Состоялось первое заседание Постоянного совета ОБСЕ в 
текущем году по случаю вступления Мальты на пост пред-
седателя в организации. 

Приоритеты председательства в 2024 году были пред-
ставлены действующим председателем ОБСЕ, министром 
иностранных дел, европейских дел и торговли Мальты 
Яном Боргом.

В свою очередь, Постоянный представитель Казахстана 
Мухтар Тлеуберди подчеркнул важность сохранения ОБСЕ 
как уникального форума для равноправного, уважитель-
ного политического диалога по широкому кругу вопросов 
безопасности. В качестве приоритетных направлений 
сотрудничества для Центрально-Азиатского региона ка-
захстанской делегацией предложено сконцентрировать 
усилия на решении водной проблематики региона, отмечена 
важность укрепления усилий международного сообщества 
по спасению Аральского и Каспийского морей.

ХОРВАТИЯ
Состоялось первое заседание казахстанско-хорватской 

МПК по экономическому сотрудничеству с участием мини-
стров экономики Казахстана и Хорватии Алибека Куанты-
рова и Дамира Хабияна.

Был озвучен потенциал расширения экспорта казахстан-
ской продукции металлургии, нефтехимии, машиностроения 
и сельского хозяйства. Хорватская сторона была озна-
комлена с деятельностью МФЦ «Астана», как платформы 
инвестиционного сотрудничества.

Д. Хабиян заявил о важности принятия шагов, направлен-
ных на дальнейшую диверсификацию торговых отношений 
и увеличение товарооборота с учетом экономического по-
тенциала. В этой связи поддержана инициатива казахстан-
ской стороны по созданию Делового совета и проведению 
бизнес-форума с участием предпринимателей двух стран 
в Загребе в ближайшее время.

ФРАНЦИЯ
Посол Гульсара Арыстанкулова провела встречу с фран-

цузским известным ученым-историком, автором книг и 
многочисленных научных статей об истории Золотой орды 
Мари Фаверо. 

Французский историк выразила особый интерес к деятель-
ности Научного института изучения Улуса Джучи, а также 
отметила значимость для истории Казахстана знаковой 
даты – 800-летия с момента образования Улуса Джучи на 
территории нашего государства.

ИТАЛИЯ
Состоялась презентация проекта компании «SOGESID» 

по экологическому и социально-экономическому возрож-
дению Аральского моря. 

В ней приняли участие послы стран Центральной Азии, 
в том числе Посол Казахстана Ерболат Сембаев. Министр 
иностранных дел и международного сотрудничества Ита-
лии Эдмондо Чириелли заявил, что проблематика Арала 
является большой катастрофой как для региона ЦА, так и 
для всего мира.  

Основной целью встречи было предложить услуги Италии 
по возрождению Аральского моря. В этой связи итальян-
ской государственной компанией «SOGESID» разработан 
амбициозный проект, который будет представлен всем 
государствам Центральной Азии. Италия готова внести как 
собственные финансовые средства для реализации проекта, 
так и привлечь средства из бюджета Евросоюза. Руковод-
ство компании «SOGESID» представило информацию по 
проекту, который предлагается реализовать в бассейне 
Аральского моря.

ИСПАНИЯ
Посол Данат Мусаев выступил на конференции под на-

званием «Казахстан: вызовы и возможности для колосса 
Центральной Азии», организованной независимым анали-
тическим центром «Институт дебатов и анализа в области 
политики безопасности».

Участники выразили особый интерес к вопросам развития 
дополнительных транзитных путей, в т.ч. Транскаспийского 
международного транспортного маршрута, которые должны 
придать новый импульс торгово-экономическим связям 
между РК и ЕС.

БРАЗИЛИЯ
В Национальной библиотеке Бразилии состоялась встреча 

Посла РК в Бразилии Болата Нусупова с директором На-
циональной библиотеки Бразилии Марменьей Росарио. 

Дипломат в рамках проекта «Казахская библиотека в 
Бразилии» передал библиотеке несколько экземпляров 
второго тома исторической трилогии Ильяса Есенберлина 
«Кочевники» на португальском языке.  

Марменья Росарио, выразив искреннюю признательность 
Посольству за ежегодное предоставление интересных книг, 
отметила, что второй том исторической трилогии Ильяса 
Есенберлина «Кочевники» станет достойным дополнением 
книжного фонда библиотеки, который насчитывает более 
100 тысяч изданий, доступных для широкой публики. Эк-
земпляры книги также будут переданы в книжные фонды 27 
городских библиотек, составляющих единую библиотечную 
сеть федерального округа.

КАНАДА
В целях привлечения инвестиций и расширения торгово-

экономического сотрудничества между Казахстаном и Кана-
дой в городе Ванкувере открыто Почетное консульство РК. 

На должность Почетного консула назначен глава канад-
ской горнодобывающей компании «Arras Minerals» Даррен 
Клинк. В церемонии открытия приняли участие Посол Дау-
летбек Кусаинов, министр торговли Британской Колумбии 
Джагруп Брар, представители дипломатического корпуса и 
деловых кругов Британской Колумбии.

Казахстанский дипломат отметил, что открытие Почет-
ного консульства придаст дальнейший импульс развитию 
и расширению казахстанско-канадского сотрудничества. 
Министр Дж. Брар подчеркнул высокий экономический и 
инвестиционный потенциал Казахстана, а также впечат-
ляющие темпы развития нашей страны. Почетный консул 
Д. Клинк выразил благодарность за высокое доверие и 
подтвердил готовность активизировать экономическое 
и культурно-гуманитарное взаимодействие Казахстана с 
Британской Колумбией.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом 
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В мае прошлого года введено ме-
сторождение «Аксай Южный», в 

начале декабря – «Восточный Урих-
тау». Запущена вторая нитка маги-
стрального газопровода «Бейнеу-
Жанаозен». В Атырауской области 
завершено строительство лупинга 
магистрального газопровода «Ма-
кат-Северный Кавказ» стоимостью 
порядка 100 млрд тенге.  

Важный итог 2023 года – в госсоб-
ственность возвращено 19 участков 
недр, долгое время удерживаемых 
недропользователями без выпол-
нения контрактных обязательств. 
Заключено 5 контрактов на недро-
пользование по механизму Улуч-
шенного модельного контракта 
с объемом инвестиций $9 млрд, 
первый в истории страны контракт 
на поставку природного урана с 
энергетической компанией из ОАЭ, 
а также долгосрочный контракт на 
поставку природного урана с энер-
гетической компанией КНР.

На строительство и модерниза-
цию энергоисточников в прошлом 
году было направлено 146,5 млрд 
тенге, в том числе – 19 млрд тенге 
частных инвестиций. Из резерва 
правительства выделено более 21 
млрд тенге на капитальный ремонт 
котельных в Кокшетау, ТЭЦ городов 
Экибастуз и Риддер, а также закуп 
оборудования для ТЭЦ-1, ТЭЦ-2 
и ТЭС «МАЭК» в Мангистауской 
области. 

Проект «Итоги года» информиру-
ет также о том, что ведутся работы 
по модернизации и реконструкции 
Экибастузской ГРЭС-1 с восстанов-
лением блока №1 мощностью 500 
МВт, начата реализация крупного 
проекта по расширению и рекон-
струкции Экибастузской ГРЭС-2 со 
строительством энергоблока блока 
№3 мощностью до 636 МВт. Завер-
шены реконструкция и модерниза-
ция распределительных устройств 
ТЭЦ в Уральске, строительство 
подстанций в городах Туркестан, 
Ленгер и др. 

В 2023 году реализован ключевой 
проект по усилению электрической 
сети Западной зоны Казахстана 
– построено пять линий электро-
передачи 220 кВ общей протяжен-

ностью порядка 780 км. Введено 
в эксплуатацию 16 объектов ВИЭ 
общей мощностью 495,6 МВт. В про-
шлом году в Балхаше была запущена 
новая солнечная электростанция 
мощностью 4,77 МВт. 

НАРАЩИВАЕМ ТРАНЗИТ 
Общий объем грузоперевозок 

через территорию РК за 11 месяцев 
вырос на 3,9% по сравнению с пока-
зателем аналогичного периода 2022 
года. На долю транзита приходится 
более 29 млн тонн – рост на 21%. 
Объем инвестиций в отрасль вырос 
в 1,6 раза до 1,8 трлн тенге. 

В сфере железнодорожного транс-
порта началась реализация сразу 
нескольких крупных мегапроек-
тов. Например, в ноябре дан старт 
строительству обводной ж/д линии 
в обход станции Алматы (74 км) и 
линии Дарбаза – Мактаарал (152 
км). В декабре началось строи-
тельство ж/д ветки Бахты – Аягоз 
протяженностью 272 км.  

Что касается автомобильных до-
рог, то в прошлом году ремонтно-
строительными работами было ох-
вачено 10,7 тыс. км автомобильных 
дорог республиканского и местного 
значения. На это было потрачено 
средств на 14% больше, чем в 2022 
году – 753 млрд тенге. Завершены 
три крупных проекта: БАКАД, Кан-
дыагаш – Макат и Ушарал – Достык.

Начата проработка ряда важных 
проектов по развитию морской 
инфраструктуры Казахстана – так, в 
порту Актау планируется создание 
контейнерного хаба, реконструк-
ция причалов, а также обновление 
перегрузочной техники и обору-
дования, в порту Курык запущен 
зерновой терминал совместно с 
эмиратской компанией Abu Dhabi 
Ports.  

Усилено развитие внутреннего 
водного транспорта – планируется 
наращивание транзитного потен-
циала трансграничной реки Иртыш 
и создание нового коридора Россия 
– Казахстан – Китай. 

ПРОРЫВНЫЕ ПРОЕКТЫ 

На конец 2023 года в Казахстане 
запущено 126 новых проектов в 
сфере обрабатывающей промыш-
ленности на сумму более 488 млрд 
тенге. Аналитики проекта «Итоги 
года» среди наиболее ключевых и 
важных для экономики отмечают: 
обогатительную фабрику по пере-
работке лежалых шламов Донского 
ГОКа; масштабный проект по 
производству спецкокса в Кара-
гандинской области – состоялся 
его технический запуск; завод Silk 
Road Electronics в индустриальной 
зоне г. Сарани Карагандинской 
области, который будет выпускать 
электрические водонагреватели, 
пылесосы, кухонные плиты, мини-
печи и т.д. 

Не менее важными событиями 
прошлого года стал запуск в Кара-
гандинской области завода по про-
изводству извести мощностью 330 
тыс. тонн продукции в год, расши-
рение производства керамических 
плит с 1,2 до 3,5 млн кв. м в области 
Жетісу.  В Костанае реализован ряд 
проектов в рамках промышленной 
кооперации с мировыми произво-
дителями: налажен серийный вы-
пуск автомобилей Jetour на 10 тыс. 
ед. в год, запущено производство 
автомобилей Skoda мощностью 
15 тыс. единиц в год. В Кызылорде 
открылся завод по выпуску бетон-
ных изделий – он производит 80 
кубометров товарного бетона в час, 
120 кубометров железобетонных 
изделий в сутки.

В ушедшем году в республике 
налажен выпуск новых товаров, 
ранее в стране не производив-
шихся. Это: нефтехимические 
реагенты, частотно-регулируе-
мые электроприводы, картриджи 
для солнечных панелей, высоко-
стабильные малопотребляющие 
термостатированные кварцевые 
генераторы, электронные преоб-
разователи температуры и системы 
с мембранными разделителями, а 
также высоковольтные вакуумные 

автоматические выключатели и 
многофункциональные счетчики.

Одним из значимых достижений 
2023 года аналитики называют 
возврат в собственность Казахста-
на комбината Qarmet. Со сменой 
собственника в предприятие на 
первом этапе будет вложено $1,3 
млрд частных инвестиций. 

В 2022-2023 гг. институтами раз-
вития на финансирование проектов 
обрабатывающей промышленно-
сти предусматривались средства 
в размере свыше 620 млрд тенге. 
Так, в легкой промышленности 
предоставляются кредиты под 
3%, а производителям продукции 
глубокой переработки – под 9%. 
Проектам МСБ стоимостью от 2 до 
7 млрд тенге дают кредиты под 8%.

В 2023 году проведена важная 
работа по обеспечению произ-
водителей сырьем: определены 
три важных металла – алюминий, 
медь и свинец. В настоящее время 
доля внутреннего потребления 
металлов составляет: по алюми-
нию – 17%, свинцу – 19%, меди 
– 1,5%. Их цена для внутренних 
переработчиков ниже рыночной 
на уровне до 5%. 

Разработан пакет поправок 
по внедрению законодательных 
обязательств по обеспечению 
предприятий обрабатывающей 
промышленности доступным сы-
рьем, которые позволят до 2029 
года увеличить объем внутренней 
переработки металлов: алюминия – 
в 5 раз до 166 тыс. тонн, свинца – в 
4 раза до 81 тыс. тонн, меди – в 13 
раз до 91 тыс. тонн. 

Наконец, для обеспечения инфра-
структурной поддержки субъектов 
МСБ в 2023 году начата работа по 
запуску программы «Малые про-
мышленные зоны», предполагаю-
щей строительство новых и рекон-
струкцию действующих готовых 
производственных помещений 
для размещения субъектов МСБ в 
сфере обрабатывающей промыш-
ленности.

КАРТА РОСТА КАЗАХСТАНА: 
КАК ПОРАБОТАЛИ В 2023 ГОДУ
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Доложено, что за 2023 год активы 
холдинга показали рост на 12%, 

инвестиционный и кредитный порт-
фели группы увеличились на 10%, а 
чистая прибыль – на 7%, превысив 
400 млрд тенге.

В рамках развития реального сек-
тора экономики «Байтерек» превысил 
плановые показатели финансирова-
ния крупных проектов и лизинговых 
сделок на 24%; проектов микро-, 
малого и среднего бизнеса – на 42%. 
Достигнуто рекордное освоение по 
линии БРК и ФРП на сумму 1,061 трлн 
тенге по 300 проектам и лизинговым 
сделкам. 

В АПК инвестировано 554,7 млрд 
тенге, что на 11% выше запланирован-
ного объема. Также в 2023 году через 
дочерние компании оказана помощь 
1,1 тыс. фермеров, пострадавших от 
засухи и избытка влаги, на сумму 48 
млрд тенге. За год по линии холдинга 
введено в эксплуатацию свыше 2 млн 
кв. м жилья. В жилищный сектор инве-
стировано 317,6 млрд тенге.  

В числе планов года – инвестиро-
вание в проекты АПК на сумму 370 
млрд тенге и создание свыше 4 тысяч 
новых рабочих мест, запуск программ 
по финансированию обрабатываю-
щей промышленности, туристической 
отрасли, строительство заводов по 
переработке и сортировке отходов, 
старт жилищной программы 9-20-25.  

* * *
Президент принял главу НК «Каз-

МунайГаз» Магзума Мирзагалиева. 
По ключевым производственным 
показателям компания достигла роста 
в сравнении с 2022 годом. 

Президенту было доложено о 
развитии экспортных маршрутов 
казахстанской нефти. В частности, 
начаты поставки сырья в Германию 
и в направлении Азербайджана по 
нефтепроводу «Баку – Тбилиси – 
Джейхан», расширен танкерный флот 
совместно с партнерами из ОАЭ. Есть 
прогресс в реализации морского про-
екта «Каламкас-море, Хазар, Ауэзов» 
в казахстанском секторе Каспийского 
моря и программы геологоразведки 
национальной компании. Также завер-
шена реконструкция магистрального 
водовода «Астрахань – Мангышлак» 
(I очередь) и начато строительство 
нового опреснительного завода для 
нужд города Жанаозена.  

* * *
Глава государства принял председа-

теля КНБ Ермека Сагимбаева. 
Подразделениями КНБ в прошлом 

году на ранней стадии предотвращено 
2 теракта в стране и 3 акции совмест-
но с зарубежными спецслужбами на 

ПЛАНЫ СТРОЯТСЯ, 
ИСХОДЯ ИЗ РЕАЛИЙ

территории иностранных государств. 
За совершение террористических и 
экстремистских преступлений осуж-
дены 43 лица. 

Совокупный эффект от принятых 
мер по обеспечению экономической 
безопасности и противодействию 
системной коррупции превысил 1,5 
трлн тенге, в том числе инициировано 
возвращение в госбюджет свыше 680 
млрд тенге.     

Техническими подразделениями 
КНБ отражены 86,3 млн кибератак и 
2156 DDoS-атак на ресурсы госорга-
нов и стратегически важных объектов 
инфраструктуры страны.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Проект Концепции развития систе-

мы управления водными ресурсами на 
2024-2030 годы принят на заседании 
правительства. 

Документ разработан с учетом 
анализа текущей ситуации в отрасли 
и наилучшего международного опыта. 
Для обеспечения водной безопасно-
сти страны предусматривается стро-
ительство 20 новых и реконструкция 
15 действующих водохранилищ, мо-
дернизация более 14 тыс. км иррига-
ционных каналов и гидротехнических 
сооружений.

Непродуктивные потери воды при 
транспортировке планируется сни-
зить с 50 до 25%, а располагаемые 

водные ресурсы – увеличить на 2,4 
кубических км. В целом реализация 
намеченных подходов позволит к 
2030 году довести площади орошае-
мых земель до 2,5 млн га. Ожидается, 
что площади орошаемых земель с 
водосберегающими технологиями 
вырастут до 1,3 млн га, будет сэконом-
лено около 2,1 куб. км воды, а также 
существенно повысится урожайность 
сельхозпродукции.

Завершаются работы по созданию 
цифровой платформы hydro.gov.kz. 
Ее планируется ввести в промыш-
ленную эксплуатацию в 3-м квартале 
т.г. Концепцией предусматриваются 
проведение цифровизации более 3,5 
тыс. км водоканалов и автоматизация 
водоучета оросительных систем.

* * *
Согласно данным официальной 

статистики, за последний год на-
блюдается рост доли МСБ в ВВП, за 
период с 2021 по 2023 год участие 
казахстанского МСБ в экономике 
выросло с 33,5 % до 36,5% на 3 п.п. 

Общая численность занятых в 2023 
году увеличилась на 10,4% и достигла 
4,3 млн человек. Одними из востребо-
ванных мер господдержки бизнеса 
остаются инструменты программ До-
рожная карта бизнеса и Экономика 
простых вещей.

По итогам 2023 года мерами 
льготного финансирования через 

субсидирование кредитов охвачено 
более 12 тыс. проектов бизнеса на 
сумму кредитов порядка 1 трлн тенге, 
гарантирование предоставлено по 
8 тыс. проектов на сумму 340 млрд 
тенге. 

В рамках нефинансовой поддержки 
обучено порядка 10 тыс. предприни-
мателей, более 166 тыс. предостав-
лены консультации по различным 
вопросам предпринимательства. В 
текущем году в бюджете предусмо-
трено порядка 300 млрд тенге на 
поддержку 40 тыс. продолжающихся 
и 20 тыс. новых проектов МСБ.

* * *
Вопросы проведения IPO авиаком-

пании Air Astana обсуждены на засе-
дании Государственной комиссии по 
вопросам модернизации экономики. 

Отмечено, что IPO должно состоять-
ся в текущем году в рамках реализации 
Комплексного плана приватизации на 
2021-2025 годы. АО «Самрук-Қазына» 
и компанией Air Astana совместно с 
международными консультантами 
проведена большая подготовительная 
работа.

Ключевой вопрос, обсужденный на 
заседании, – определение ценового 
диапазона за одну простую акцию и 
одну ГДР компании для сбора заявок 
с 29 января по 8 февраля т.г.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото Валерия БУГАЕВА, Павлодар
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Основным показателем состояния 
рынка жилой недвижимости с точки 

зрения возможности приобретения на-
селением жилья является индекс его до-
ступности. Индекс показывает, сколько 
лет потребуется семье для приобретения 
жилья при имеющемся уровне дохо-
да. Значение индекса также отражает 
признаки накопления дисбалансов на 
рынке, способствующих дальнейшему 
формированию «пузыря».  

Jusan Analytics, проанализировав 
ситуацию, рассчитал индекс доступ-
ности жилья, используя традиционную 
методику – на основе сопоставления 
доходов населения со сложившимися на 
рынке ценами на жилье. Индекс доступ-
ности жилья измеряется как отношение 

средней рыночной стоимости квартиры 
с площадью 45 м2 (квадратура взята со-
гласно требованиям законодательства) к 
среднегодовому доходу среднестатисти-
ческой семьи, когда весь доход использу-
ется для накопления на покупку жилья.  

«В последние годы снижение доступ-
ности жилья было вызвано тем, что рост 
цен на жилье опережает рост реальных 
доходов населения. Относительно боль-
шой период накопления, необходимый 
для покупки жилья, можно объяснить 
устойчивым ростом цен, который 
значительно опережает рост реальных 
доходов населения», – прокомментиро-
вала аналитик Jusan Analytics Гульназ 
Алдибекова. 

Вместе с тем, согласно данным 
Numbeo, по доступности жилья мы за-
нимаем 31 место из 106 исследуемых 
стран. Достаточно хороший показатель 
и в сравнении с другими странами СНГ: 

со среднемесячным доходом казахстан-
ской семьи 520 тыс. тенге за год можно 
приобрести в среднем 11,5 м2 жилья, в 
то время как в Туркменистане – 3,3 м2, в 
Таджикистане – 6,1 м2, в Армении – 7,1 м2, 
в России – 7,5 м2, в Азербайджане – 8,2 м2, 
в Кыргызстане – 8,7 м2, в Белоруссии – 
8,8 м2, в Грузии – 9,1 м2, в Узбекистане 
– 9,5 м2, в Молдове – 10,6 м2.   

«Согласно полученным данным, ре-
гионами с наиболее доступным жильем 
оказались Атырауская и Улытауская 
области. Наименее привлекательны-
ми с точки зрения доступности жилья 
являются густонаселенные регионы 

с низким уровнем дохода населения, 
такие как Алматинская, Жамбылская, 
Кызылординская, Туркестанская, Жеты-
суская области и Шымкент», – уточнила 
Гульназ Алдибекова. 

Объемы выдач ипотечных кредитов 
год к году упали на 17,3%, до 1,8 трлн 
тенге, число выдач – на 19,2% до 116,6 
тыс. единиц. Примерно пятая часть тех, 
кто оформлял ипотеку в течение года, 
молоды: доля заемщиков до 30 лет в 
течение года колебалась вокруг отмет-
ки в 20%. Медианная сумма выдачи в 
течение года составляла 13 млн тенге, 
средняя – около 15 млн. Тут интересна, 

ПОКУПАТЕЛЬСКАЯ 
АКТИВНОСТЬ 
ЗАМЕДЛЯЕТСЯ

кстати, и максимальная сумма – 2,1 
млрд тенге. 

Ставки вознаграждения в целом по 
банковскому сектору по-прежнему 
остаются ниже базовой ставки. В таких 
условиях на ее снижение рынок, по сути, 
не реагировал. К примеру, средняя ГЭСВ 
оказалась одинаковой и в январе при 
базовой ставке в 16,75%, и в декабре при 
базовой ставке в 15,75%. 

Портфель ипотечных кредитов на 1 
января составил 5,8 трлн тенге, что на 
11,3% выше, чем годом ранее. 61% этой 
суммы – свежие кредиты 2022-2023 го-
дов. Доля NPL90+ относительно низкая 
– 3,4%, или 201 млрд тенге.

«Текущее замедление покупательской 
активности на рынке жилья способствует 
снижению избыточного давления на 
цены. Ожидаемый рост реальных до-
ходов населения на фоне их индексации 
и снижения темпов роста цен, а также 
дальнейшая коррекция процентных 
ставок делают ипотечные программы 
более доступными (в том числе рыноч-
ные ипотечные продукты). Тренд на 
цифровизацию процессов, способствую-
щий сокращению операционных затрат 
банков, может дополнительно удешевить 
банковские займы и тем самым оказать 
положительное воздействие на спрос 
населения на недвижимость, а также на 
развитие жилищного строительства (при 
отсутствии дополнительных шоков)», – 
заключила аналитик Jusan Analytics.
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Поводом для дискуссии о том, 
как рассчитывать налоги при 

сделках с ценными бумагами, стал 
парламентский запрос мажилисмена 
Ерлана Стамбекова, поданный в ноя-
бре прошлого года, адресованный в 
правительство, Нацбанк и Агентство 
РК по регулированию и развитию 
финансового рынка (АРРФР). Запрос 
поддержали депутаты Мажилиса Рус-
лан Берденов и Аян Зейнуллин.  Ма-
жилисмены предложили при расчете 
налогов вычитать из налогооблагае-
мой базы убыточные сделки и сопут-
ствующие комиссии (по банковским 
переводам, брокерам, депозитариям, 
регистраторам и кастодиантам). Также 
они предложили ввести институт на-
логовых агентов при расчете и выплате 
налогов с операциями по ценным 
бумагам, передав эти функции компа-
ниям-брокерам или создав для этого 
единую специальную компанию-на-
логового агента. 

Сейчас Налоговый кодекс РК обязы-
вает физическое лицо самостоятельно 
декларировать доходы от операций с 
ценными бумагами, если они получены 
на международных рынках. При этом 
участники рынка отмечают, что нало-
говое законодательство само по себе 
очень сложная штука. К тому же, как 
указывал в депутатском запросе Ерлан 
Стамбеков, «при сделках с ценными 
бумагами с участием профессиональ-
ных участников рынка ценных бумаг 
не используются единые стандартные 
формы по операциям клиентов, что 
влечет неудобства в плане администри-
рования, учета и контроля». Поэтому 
депутат предложил наделить брокеров 
– или специальную компанию – функ-
циями налогового агента, который бы 
рассчитывал налоги и декларировал 
доходы инвесторов. Кроме того, нужно, 
чтобы были согласованы стандартные 
формы отчетности.

Часть участников финансового 
рынка против передачи налоговых 
обязательств брокерам. Они считают, 
что ответственность все равно должна 
лежать на самом инвесторе: это его до-
ходы, его сделки, и брокер не должен 
за них отвечать, особенно если сделки 
проводились не через него.

В этом случае еще одним вариантом 
решения вопроса, как отмечает Ерлан 

Буранбаев, могла бы стать единая пло-
щадка, куда брокеры будут передавать 
данные о сделках клиентов для расчета 
налога и заполнения декларации за 
инвестора. Брокерам останется только 
упатить налог за клиентов в размере, 
который рассчитает площадка. Отме-
тим, что больших изменений для бро-
керов в этом варианте не произойдет: с 
1 января 2021 года Комитет госходохов 
уже обязал брокеров передавать госор-
гану такие данные по запросу. 

Председатель совета директоров 
компании «Фридом Финанс Глобал» 
Сергей Лукьянов отмечал: «Наша 
компания давно выступала за эти из-
менения и поэтому готова взять на 
себя определенную ответственность». 
Очевидно, что в первую очередь сейчас 
брокерам важно прийти к единому 
мнению в вопросе о своей роли в на-
логовом агентировании, чтобы эффек-
тивно двигаться дальше.

Впрочем, главная проблема не в том, 
как и кто должен заниматься налоговой 
отчетностью. По словам Данияра Те-
мирбаева, исполнительного директора 
некоммерческой организации «Казах-
станская ассоциация миноритарных 
акционеров» (QAMS), проблема в том, 
что «у индивидуальных инвесторов 
нет стимула эту отчетность сдавать, 
декларировать доходы, которые они 
получают от операций на зарубежных 
фондовых рынках, поскольку есть 
проблема несправедливого налогоо-
бложения».

По словам Темирбаева, в самых 
разных странах, от США до России, 
разрешают учитывать убытки при 
расчетах налогов (это называется 
«сальдирование»). В Казахстане такой 
же порядок действует для юридических 
лиц. Но не для инвесторов на фондовом 
рынке. Сейчас в нашей стране законо-
дательство освобождает инвесторов от 
налогов при сделках на казахстанских 
площадках, но зачисляет в прибыль вы-
ручку от всех сделок, даже убыточных, 
на площадках зарубежных. 

«Даже обычный человек, который 
к концу года подводит финансовые 
результаты, считает их с учетом убыт-
ков, сколько он заработал и потратил. 
Поэтому сложно понять подход нашего 
законодательства к этой теме. Более 
того, до 2012 года у физлиц была воз-
можность сальдировать убытки, но с 
2012 года почему-то ее упразднили. 
Такой подход может привести к тому, 
что государство фактически демотиви-

рует часть инвесторов декларировать 
свои доходы, которые они получают за 
рубежом», – объясняет представитель 
QAMS.

«Бывает, что на одной сделке зара-
ботал, а на другой потерпел убыток, 
поэтому было бы логичным учитывать 
доходы и расходы», – соглашается 
депутат Мажилиса Ирина Смирнова.  

С этой точкой зрения согласен и 
известный экономист Алмас Чукин. 
«Естественно, нужно учитывать убытки 
при расчете налога на прибыль. Если 
расходы на консультации и комиссии 
при покупке ценных бумаг, возможно, 
и не стоит учитывать, так как при их 
учете усложнится сама отчетность, то 
учет одной лишь прибыли – это невер-
ный подход. Налогообложение должно 
действовать на весь портфель акций, 
а не на отдельный вид бумаг. Неучет 
убытков делает процесс инвестиций 
в ценные бумаги невыгодным», – по-
лагает он.

В ответе на запрос Ерлана Стамбеко-
ва председатель правления Нацбанка 
Тимур Сулейменов сообщил, что готов 
поддержать налоговые вычеты только 
для сделок на казахстанском рынке. 

«Правительство стало прислуши-
ваться. Руководители ответственных 
госорганов понимают, что должна 
быть справедливость для граждан 
при налогообложении по ценным 
бумагам, но отдельные работники 
приоритетом ставят риски уклонения 
от налогообложения, ошибок, слож-
ность в администрировании и др. Если 
приоритетом ставить только риски 
и исходить из принципа «не можем 
контролировать, то не разрешим или 
вообще запретим», тогда никакого 
развития не будет. 

Вопрос в том, чтобы управлять ри-
сками и не затягивать этот процесс. 
Пока новый порядок не внедрен, 
рынок растет не так быстро, как мог 
бы. Учет и прибылей, и убытков при 
расчете налогов – правильная и вы-
годная мера для всех сторон и прежде 
всего для государства. Во-первых, за 
счет дополнительного дохода граждан 
в целом увеличивается благосостояние, 
а следовательно их уверенность в буду-
щем. Во-вторых, вовлекается большее 
количество граждан в получении до-
полнительного дохода. В-третьих, уве-
личивается налогооблагаемая база для 
государства», – полагает управляющий 
директор Ассоциации финансистов 
Казахстана Ерлан Бурабаев.

Ирина ЛЕДОВСИКХ 

Несколько лет в нашей стране сохраняет-
ся высокий спрос на потребительские 

кредиты без залога. Общая сумма подобных 
займов, выданных в 2023 году, составила 
9,1 трлн тенге – это +34,1% год к году. И 
этот показатель несильно отличается от 
общей суммы оставшейся задолженности 
по продукту на 1 января 2024 года – 9,5 
трлн тенге. 

МЕЛКИЕ БЕРУТ ЧИСЛОМ
«Половину всех заемщиков можно 

условно назвать мелкими. А это 3,9 млн 
человек. Сумма оставшейся задолжен-
ности каждого из них не превышает 584 
тыс. тенге. Все вместе они формируют 10% 
портфеля (906,7 млрд тенге). Средняя за-
долженность заемщика из этой категории 
находится на уровне 232 тыс. тенге. От-
дельная категория – крупные заемщики. 
Их не так много – всего лишь 783,4 тыс. 
человек, или 10% от общей численности. 
Каждый из них должен более 3 млн тенге, 
в среднем – 5,7 млн тенге. Несмотря на от-
сутствие численного преимущества, такие 
заемщики обеспечивают 47% портфеля 
(4,4 трлн тенге)», – заявил Руслан Омаров. 

На остальных 90% заемщиков, фор-
мирующих большинство, приходится 
53% портфеля (5,1 трлн тенге). Всего их 
насчитывается 7 млн человек. Средняя 
задолженность этой категории – 720 тыс. 
тенге. Именно крупные заемщики являются 
основным драйвером роста портфеля без-
залоговых потребительских займов. За год 
их задолженность выросла на 32,4%. Тогда 
как мелких – на 22,5%. При этом темпы ро-
ста портфеля большинства заемщиков (не 
включает в себя крупных) составили 25,9%. 

То же самое касается и средней суммы 
оставшейся задолженности. В случае с 
крупными заемщиками показатель де-
монстрирует куда более быстрые темпы 
(+23,9%), чем в случае с мелкими (+13,7%) 
и большинством (+16,7).  Примечательно, 
что общая сумма беззалоговых потре-
бительских кредитов, выданных в 2023 
году, оказалась практически на одном 
уровне с портфелем – 9,1 трлн тенге. Это 
может свидетельствовать о его быстром 
обновлении. К уровню предыдущего года 
отмечается рост выдач на 34,1% (2,3 трлн 
тенге). Средняя сумма выданного кредита 
по сравнению с 2022 годом почти не из-
менилась – 284,1 тыс. тенге против 283,7 
тыс. тенге. То есть рост составил лишь 0,2%. 

Законодательные нововведения на 
микрофинансовом рынке, которые были 
реализованы, в том числе, в 2023 году, 
простимулировали МФО тщательнее 
оценивать профили своих клиентов и 
кредитовать только самых надежных из 
них. Учет рисков для кредиторов вышел 
на первый план – вследствие этого доля 
отказов новым клиентам значительно вы-
росла. В частности, за прошлый год уровень 
отказов в оформлении микрокредитов в 
сервисе краткосрочных займов Zaimer.kz 
увеличился сразу на 20%. Как следствие, в 
общем количестве выдач доля клиентов, 
впервые получающих заем в МФО, по 
итогам 2023 года сократилась до 10% с 
14,5% в 2022 году, подсчитали специалисты 
аналитического центра сервиса Zaimer.kz 
(МФО Робокэш.кз).

Таким образом, компания усиливает 
требования к заемщикам, обращая особое 
внимание на их долговую нагрузку и офи-

циальные доходы, предпочитая работать 
с теми, кто регулярно успешно погашает 
микрокредиты. В результате в течение 
года произошло значительное увеличение 
средней суммы одобренного краткосроч-
ного займа для постоянных заемщиков: до 
60,3 тыс. тенге; + 15,5% с 2022 года. У тех, 
кто впервые получает микрокредит, рост 
составил только 2%, с 40,5 тыс. тенге в 2022 
году до 41,3 тыс. тенге в 2023-м.

КЛАССИФИКАЦИЯ РЫНКА МФО 
Согласно законодательству нашей стра-

ны, рынок микрофинансовых организаций 
делится на три больших сегмента: МФО, 
ломбарды и кредитные товарищества. В 
настоящее время в Казахстане работает 
251 микрофинансовая организация, 212 
кредитных товариществ и 532 ломбарда.

В свою очередь микрофинансовые 
организации принято разделять на три 
основные нишевые группы: классические 
МФО, автокредитные МФО и технологичные 
МФО, которые выдают небольшие займы 
до 45 дней. 

На классические МФО приходится 
большая часть рынка микрофинансовых 
организаций. Их отличительный признак 
– размер собственного капитала 200 млн 
тенге. Именно такие МФО имеют право 
выдавать кредиты размером до 73,8 млн 
тенге. Средний размер залогового займа у 
них 5-10 млн тенге, беззалогового – от 500 
тыс. до миллиона тенге. Срок кредитования 
в первом случае в среднем 24-36 месяцев, 
во втором – 12-24 месяца. Такие МФО 
специализируются на работе с предпри-
нимателями, начинающими бизнесменами 
и самозанятыми.  

Автокредитные МФО начали набирать 
популярность несколько лет назад. Пока 
банки справлялись с очередным кризисом 
и ужесточали условия кредитования, авто-
дилеры самостоятельно решали проблемы 
удовлетворения спроса среди населения 
на новые авто. В итоге появились крупные 
игроки рынка МФО, которым принадлежит 
от 30% кредитного портфеля всех микро-
финансовых организаций. 

Автокредитные МФО имеют право выда-
вать кредиты размером до 29,5 млн тенге. 
Средний размер ссуды – 5-7 млн тенге, 
средний срок – 12-24 месяца. 

Согласно данным ПКБ, самый быстрора-
стущий розничный продукт – автокредиты. 
По итогам 2023 года таких займов было 
выдано на общую сумму 1,6 трлн тенге. Рост 
к предыдущему периоду достиг 81,5%. Как 
итог – портфель автокредитов на 1 января 
2024 года составил 2,5 трлн тенге (+64,8%). 

Самый маленький сегмент рынка – 
онлайн-МФО. Спрос на микрозаймы-он-
лайн, или PDL-займы, заметно растет. Сумма 
выдач увеличилась на 102,6% год к году, до 
790 млрд тенге. Число выдач составило 13 
млн ед. Портфель прирос за год на 18,7%, 
до 140 млрд тенге. 

Такие МФО работают преимущественно 
дистанционно, через интернет, мобильные 
приложения и контакт-центры. Заявки 
принимаются и обрабатываются по 100% 
онлайн-схеме без физического контакта с 
клиентом. Применяются финтех-решения 
для обработки данных и скоринга, под-
держки клиентов. Выдача кредитов и сбор 
долгов осуществляются через платежные 
системы банков, платежные организации 
и терминалы. Средний размер займа на 
этом рынке – 60-70 тыс. тенге. Срок кре-
дитования – 15 дней.

Генеральный директор Первого кредитного бюро Руслан 
Омаров рассказал об основных трендах рынка кредитования 
на ежегодном мероприятии FCB Media day.
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Николай КРАВЕЦ, Караганда 

По словам руководителя управ-
ления промышленности и ин-

дустриально-инновационного раз-
вития Карагандинской области 
Дарына Булкайыра, увеличатся 
темпы роста: в черной металлургии 
– на 5%, в машиностроении – на 4%, 
в цветной металлургии – на 2,5%, в 
стройиндустрии – на 2%.

– В целом промышленный сектор 
Карагандинской области насчиты-
вает порядка 1200 предприятий, 
из них 38 крупных, 65 средних и 
более 1000 представителей малого 
бизнеса, – отмечает Д. Булкайыр. – 
В 2023-м произведено продукции 
более чем на 3,5 трлн тенге, что со-
ставляет свыше половины валового 
регионального продукта региона. 
Доля обрабатывающего сектора по 
итогам года занимает 75% в про-
мышленности, предприятиями вы-
пущено продукции на 2,6 трлн тенге. 
В рамках диверсификации эконо-
мики обеспечена положительная 
динамика: в машиностроении – на 
42,6%, в легкой промышленности – 
на 23,6%, в фармацевтике – на 9,3%, 
в стройиндустрии – на 7,8%, в черной 
металлургии – на 2,1%.

В прошлом году привлечено 854,3 
млрд тенге инвестиций в основной 
капитал с ростом на 12,2%. Порядка 
734,1 млрд тенге от всех вложений 
– частные.

– Что касается запуска новых про-
изводств, то в 2023-м реализовано 
11 проектов на 138 млрд тенге с 
созданием более 2 тысяч новых ра-
бочих мест, – говорит Д. Булкайыр. 
– Проекты запущены на территории 
СЭЗ «Сарыарка», на промышленной 
площадке РТИ, в городах Балхаше, 
Сарани, в Абайском, Нуринском, 
Осакаровском и Каркаралинском 
районах. Остановлюсь на крупней-
ших из них. В Осакаровском районе 
запустили завод по производству 
высококачественной извести. Об-
щая сумма инвестиций составила 

порядка 30 млрд тенге с созданием 
более 100 рабочих мест. Новый завод 
обеспечит нужды отечественных 
предприятий черной и цветной 
металлургии, стекольной промыш-
ленности. Также продукцию пла-
нируется использовать для очистки 
дымовых газов ТЭЦ, что решит про-
блемы загрязнения атмосферного 
воздуха и окружающей среды.

Одним из прорывных проектов в 
регионе является завод по производ-
ству спецкокса в Нуринском районе. 
Годовая мощность составляет 400 
тысяч тонн. Кроме спецкокса здесь 
будут производить ежегодно более 70 
тысяч тонн угольной смолы и масла 
из шубаркольского угля. На новом 
предприятии предусмотрены тех-
нологические решения, обеспечи-
вающие безопасность производства 
и охрану окружающей среды. Все 
используемые в технологии водные 
ресурсы и загрязненные стоки будут 
очищаться и направляться в оборот-
ную систему водоснабжения.

В Балхаше открылся уникальный 
цех по производству редкоземель-
ного металла – чернового селена. 
Проект не имеет аналогов в ближнем 
зарубежье. На предприятии произво-
дится до 75 тонн рафинированного 
селена и перерабатывается до 1800 
тонн драгметального шлака.

В процессе развития промышлен-
ности в регионе особое внимание 
уделяется возрождению останов-
ленных предприятий. Учитывая на-
личие инфраструктуры бывшего за-
вода РТИ, создаются промышленные 
площадки и комплекс готовых про-
изводственных помещений. Одним 
из таких проектов в городе Сарани 
стало строительство завода бытовой 
техники «Silk Road Electronics». В но-
ябре прошлого года состоялся запуск 
семи производственных линий по 
выпуску бытовой техники.   

Реализация данного проекта по-
зволила обеспечить стабильной 
работой порядка 1200 человек. Про-
ектная мощность завода составит 

более 1 млн единиц продукции в 
год, среди которой – телевизоры, 
пылесосы, микроволновые печи, ку-
хонные вытяжки, водонагреватели и 
стиральные машины.

В 2024 году ожидаются инвести-
ции на уровне 910,4 млрд тенге, или 
101,5% роста к 2023 году. Запланиро-
вана реализация 10 проектов на 247 
млрд тенге с созданием 3,5 тысячи 
новых рабочих мест. Будет нала-
жено производство катодной меди 
на «Кызыл АрайКупер» в Шетском 
районе, ферросиликоалюминия – 
на «Караганда Пауэр Силикон» в 
Бухар-Жырауском районе (СЭЗ), 
ветроэнергетических башен – на 
«Юнайтед Энерджи Казахстан» в 
Караганде, грузовых автомобилей – 
на «Саран Тракс» в Сарани, стальных 
прямошовных труб – на «ТЭМПО Ка-
захстан» в Сарани, железобетонных 
изделий – на «Феррум Бетон Про-
дактс» в Караганде, оцинкованных 
металлоизделий на Казахстанском 
заводе горячего цинкования – в 
Сарани и др.

Одним из элементов промышлен-
но-инновационной инфраструкту-
ры является СЭЗ «Сарыарка», где в 
настоящее время зарегистрировано 
20 резидентов. Благодаря особому 
льготному режиму на территории 
СЭЗ уже запущено 11 проектов, 
привлечено 159,7 млрд тенге, объем 
производства продукции составил 
183,3 млрд тенге, создано 1114 ра-
бочих мест.

Налоговые отчисления в бюджет 
за весь период существования СЭЗ 
составили 18 млрд тенге. В 2023 году 
было запущено 2 проекта общей сто-
имостью 10,5 млрд тенге с созданием 
150 постоянных рабочих мест. 

Продолжается реализация про-
ектов на еще одной крупной про-
мышленной площадке области – в 
индустриальной зоне Saran. Ее участ-
никами уже привлечено инвестиций 
на сумму 333,4 млрд тенге. За весь 
период на территории ИЗ произве-
дено продукции на сумму 183,3 млрд 

тенге. На предприятиях создано бо-
лее 4,6 тысячи рабочих мест. Всего на 
территории ИЗ «Saran» действуют 7 
проектов, из которых 3 реализованы, 
4 – на стадии реализации.

В целях обеспечения кадрами 
рядом промышленных предпри-
ятий заключены меморандумы 
и многопрофильные договорные 
отношения с вузами и колледжами 
области (по вопросам прохождения 
производственных практик и тру-
доустройства). Также разработаны и 
утверждены программы содействия 
трудоустройству выпускников, про-
должается работа по реализации 
дуальной системы обучения.

– В целом в области выстроена 
четкая работа с инвесторами. Для 
удобства мы персонально закре-
пляем специалистов за каждым 
инвестиционным проектом, – под-
черкнул Дарын Булкайыр. – На базе 
СПК «Сарыарка» действует Центр 
обслуживания инвесторов. Специ-
алисты оказывают содействие в 
оформлении всех разрешительных 
документов на строительство, в 
визовой поддержке, а также в подго-
товке заключения инвестиционного 
контракта.

За 2023 год проведено 28 встреч 
с потенциальными инвесторами, 
по итогам которых 3 инвестора 
уже приступили к реализации про-
ектов, а по 4 проектам переговоры 
настадии завершения. Также был 
презентован инвестиционный по-
тенциал Карагандинской области 
на зарубежных интернет-ресурсах и 
мероприятиях. Кроме того, совмест-
но с управлением информатизации 
создается телеграм-бот для опера-
тивного реагирования на вопросы 
инвесторов. Совместно с ЦОИ и Цен-
тром урбанистики ведется работа 
по созданию гида для инвесторов и 
каталога всей продукции Караган-
динской области. Совместно с Пала-
той предпринимателей «Атамекен» 
проводится работа по изготовлению 
каталога и интернет-сайта местных 
товаропроизводителей.

Работа по развитию промыш-
ленного сектора и привлечению 
инвестиций в область будет про-
должаться.

Любовь БОРИСЕНКО, Бишкек

В главном медицинском ведомстве КР 
посчитали, что лучше быть готовыми к 

неожиданностям, дабы не получилось так, 
как с COVID-19, когда в аптеках не оказалось 
даже обычных медицинских масок.

ВЫЗОВ БРОШЕН: ВОЗ 
УПОЛНОМОЧИЛИ ПРОЯСНИТЬ

На прошедшем недавно в швейцарском 
Давосе Всемирном экономическом форуме 
неожиданно для многих в повестку дня был 
включен вопрос о так называемой болезни 
«Х». Доклад по этой теме делал лично глава 
Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ) Тедрос Аданом Гебреисус. 

В числе других спикеров были не менее 
компетентные лица – министр здраво-
охранения Бразилии Низия Тринидади и 
председатель правления одной из мировых 
фармацевтических компаний Astrazeneca 
Мишель Демаре. 

Обсуждали, какие усилия необходимо 
предпринять, чтобы подготовить систему 
здравоохранения планеты к предстоящим 
вызовам. Словом, можно предположить, 
что корона-пандемия не была последней 
и придется ждать новую напасть.

ПАТОГЕН ИЛИ ФОРМУЛА ПРИБЫЛИ 
После выступления руководителя ВОЗ 

многие задались вопросом: а почему эта 
тема возникла именно сейчас? Ведь если 
верить главе Национального института 
аллергии и инфекционных заболеваний 
США Энтони Фаучи, изучение патогена, 
который может вызвать болезнь «X», ВОЗ 
начала еще в 2018 году, то есть за два года 
до пандемии COVID-19. Именно тогда была 
создана группа исследователей, в которую 
вошли 30 человек из более чем 20 стран.

И каковы же результаты? Да, по сути, 
никаких, если верить докладу главы ВОЗ. 
О вирусе ничего конкретного не известно. 
Как он проявит себя, оказавшись в орга-
низме человека, тоже непонятно, как и то, 
что попадет под удар: дыхательные пути, 
желудочно-кишечный тракт или сердечно-
сосудистая система, а может все сразу. Ни-
кто не знает, как можно распознать начало 
болезни. Готовы ли к выявлению патогена 

лаборатории и есть ли у них в наличии не-
обходимые для этого препараты. 

Напомним, до Давосского форума в мире 
официально было зафиксировано несколько 
потенциально опасных для человека пато-
генов, способных вызвать пандемию: SARS, 
MERS, Эбола, Зика, птичий грипп и некоторые 
другие. Никакого «Х» в этом перечне не было.

Тем не менее ВОЗ включила эту болезнь 
в число приоритетных заболеваний. Более 
того, как было заявлено на форуме, оно 
может спровоцировать смертность среди 
населения планеты почти в 20 раз больше, 
чем от коронавируса и вообще вызвать 
эпидемию планетарного масштаба.

Но как же так? Если патоген такой опас-
ный, то почему же о нем ничего до сих пор 
практически не известно? И это несмотря на 
то, что изучением всего, что с ним связано, 
ученые занимаются с 2018 года. То есть за 
шесть лет эти светлые головы ничего не 
смогли узнать? Тогда в этом случае встает 
вопрос об их компетенции.   

Или все же информация есть, но ее держат 
в тайне до определенного момента?  Ведь и 
с COVID-19 было так же. Во всяком случае 
фантастически быстрое появление вакци-
ны от него, и то, с какой настойчивостью 
заставляли людей прививаться, многим 
дало все основания предполагать, что 
коронавирус – дело рук человеческих и к 
пандемии долго и тщательного готовились.

ВЭФ: ГОТОВНОСТЬ №1
Справедливости ради скажем, что до 

рассмотрения вопроса о болезни «Х» в 
Давосе в некоторые СМИ и телеграмм-ка-
налы просачивалась информация о новом 
патогене, но ничего такого, что могло бы 
вызвать особый интерес. 

Давосский форум изменил ситуацию. 
Теперь о неизвестной болезни заговорили 
на более компетентных площадках. Мини-
стерства здравоохранения практически 
во всех странах стали искать пути, как не 
допустить возможности заражения людей 
и разработать методы противостояния 
таинственному вирусу.

«Мы мониторим ситуацию ежедневно, 
также проводим консультации с пред-
ставителями Всемирной организации 
здравоохранения, международными 
экспертами, – заявила «СК» начальник 
управления профилактики инфекционных, 
паразитарных заболеваний и эпидемиоло-
гического надзора Департамента профи-
лактики заболеваний и государственного 
санитарно-эпидемиологического надзора 
Минздрава КР Динагул Оторбаева. – По-
ложение, действительно, складывается не-
однозначно. Патоген новый и информации 
о нем крайне мало.   

Такое на моей практике впервые, чтобы 
о малоизученном вирусе заговорили на 
таком уровне как форум в Давосе. Обычно 
сначала проводятся исследования, а уже по-
сле, на основании их, принимаются какие-то 
решения. В любом случае у нас есть опыт 
работы в условиях эпидемии, которая пре-
подала нам хороший урок.   

Для того чтобы новые вирусы не застали 
нас врасплох и не привели к колоссальным 
экономическим потерям и смертям, нужно 
готовиться к их появлению. Наши медики в 
считанные часы могут развернуть мобиль-
ный госпиталь в любой точке Кыргызстана, 
необходимый запас противовирусных 
препаратов в стране тоже есть, специ-
алисты-эпидемиологи прошли хорошую 
подготовку. О необходимости наличия 
специфических препаратов будет ясно 
только после того, как только микроорга-
низм, который является проводником этой 
инфекции, будет изучен».

По словам Динагул Оторбаевой, посто-
янная связь поддерживается и с медиками 
государств Центрально-Азиатского регио-
на. Лечебные учреждения будут сообщать 
о всех необычных проявлениях какой-либо 
вирусной инфекции. Что касается специфи-
ческих препаратов, то понятно, что ученые 
должны быть готовы к появлению тех или 
иных заболеваний, и после пандемии такая 
готовность достаточно высокая. Приняты 
исчерпывающие на сегодня меры по защите 
населения от биопроблем.

«МИСТЕР Х», ОТКРОЙ «ЛИЧИКО» 
Словом, пока отечественный Минздрав 

предпринимает попытки пресечь возмож-
ность попадания в республику неизвестного 
патогена, ученые разных стран пытаются 
выяснить и доказать друг другу разные 
версии возникновения болезни «Х».

И здесь снова возникает вопрос: по-
чему же тема возможной новой пандемии 
возникла в Давосе и именно сейчас? На 
этот счет весьма компетентное мнение 
в одном из своих выступлений высказал 
член президиума Российской академии 
наук Владимир Стародубов. 

Прежде всего он усомнился по пово-
ду того, почему вдруг специфическая 
медицинская тема возникла именно на 
экономическом форуме. Для ее обсуж-
дения вполне могли бы подойти другие 
площадки. Например, Глобального медиа-
конгресса, который ежегодно собирает 
светил медицины и где как раз-таки и 
обсуждаются последние достижения и 
вызовы, касающиеся здоровья и жизни 
людей. Далее Стародубов поставил под 
сомнение и информацию о высокой смерт-
ности от болезни «Х».

«Для того чтобы такие выводы делать, 
необходим полный медицинский анализ, и 
его проведение одним годом не ограничи-
вается, – пояснил ученый. – Здесь нужны не 
только математические расчеты, но и мно-
гие другие данные. Действительно, науке 
известны вирусы, гораздо более опасные, 
чем COVID. И какой из них, где и как себя 
проявит, никто вот так, без исследования, 
предсказать не возьмется. Единственный 
выход – готовиться к самым серьезным 
неожиданностями, пусть даже вот в таком 
информационном вакууме. А здесь о ви-
русе ничего не известно, и тем не менее 
приводится конкретная цифра – в 20 раз 
больше смертей, чем от ковида. Откуда 
такие данные?»

ВСЕ ДЕЛО В… НАЖИВЕ?
Значительное количество ученых с 

мировым именем склоняется к весьма 
щекотливой версии причин возникновения 
неизведанной болезни – банальная нажива. 
Ведь известно, что любое новое заболе-
вание требует разработки и испытания 
специальных лекарственных препаратов, 
а это стоит больших денег. 

Достаточно привести одну цифру. За 
время пандемии коронавируса доход 
некоторых фармацевтических компаний 
вырос почти в 180 раз по сравнению с 
началом 2020 года. В Роспотребнадзоре 
также считают, что обсуждение в Давосе 
такой специфической темы может иметь 
вовсе не социальные мотивы.

«Включение болезни «X» в повестку дня 
Давоса и финансово заинтересованный 
состав участников, включающий крупные 
фармацевтические компании, показывает, 
что диалог сессии будет вращаться вокруг 
увеличения инвестиций. Это особенно 
выгодно крупным фармфирмам, которые 
якобы демонстрируют свой дальновид-
ный подход к обеспечению готовности 
к пандемии, поэтому обсуждают вопрос 
на Всемирном экономическом форуме. 
Россия, в свою очередь, обладает всем 
необходимым потенциалом для противо-
действия биологическим угрозам любого 
характера, в том числе болезни «Х» и 
своевременного и адекватного реагиро-
вания на них», – говорится в сообщении, 
размещенном на официальном сайте 
Роспотребнадзора.  

Кстати, этой же версии придерживаются 
и сторонники теории мирового заговора, 
утверждая, что новый и еще малоиз-
ученный патоген – это творение рук 
человеческих и создан для того, чтобы 
сильные мира сего имели возможность 
контролировать численность народона-
селения планеты.

НОВАЯ НАПАСТЬ НА БУКВУ «Х»

Наши коллеги из общегосударственной газеты «Слово Кыргызстана» провели журналистское 
расследование ситуации с загадочной болезнью «X».  Беспокойство и интерес не случайны: 
напомним, Всемирная организация здравоохранения в обзоре перечня приоритетных заболеваний 
за 2018 год наряду с известными и опасными заболеваниями указала на некую болезнь «X». Принято 
считать, что она может возникнуть в результате мутаций и привести к новой эпидемии. 
Тревога не беспочвенна – никто не хочет «проморгать» новую напасть, поэтому Министерство 
здравоохранения Кыргызстана начало серию консультаций со специалистами международных 
организаций в области здравоохранения и компетентными научными ведомствами. 
Как выглядит ситуация у наших соседей, докопались ли до первоисточников, есть ли хоть какая-то 
ясность, читайте в публикации ниже.

Не хочется никого пугать, но как бы то ни было – существует в природе патоген 
«Х» или не существует, рукотворный он или природный – нам тоже не стоит терять 
бдительности. Слишком горькими были уроки COVID-19 для многих из нас…

НАБЛЮДАЕТСЯ ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА
В 2024 году в Карагандинской области продолжится работа по развитию 
промышленного сектора. Планируется обеспечить производство продукции 
более чем на 3,7 трлн тенге с ростом на 2,1%. В обработке наблюдается положительная 
динамика на 2,5%, или 2,7 трлн тенге.

ЧТО ЗАРАБОТАЛИ 
ПЕНСИОННЫЕ АКТИВЫ
Общий объем пенсионных активов 
на 1 января 2024 года составил 
порядка 17 832,9 млрд тенге. При этом 
пенсионные активы ЕНПФ, находящиеся 
в доверительном управлении НБ РК, 
составили более 17 806 млрд тенге.    

Пенсионные активы под управлением УИП составили 
26,9 млрд тенге.

Основные направления инвестирования пенсионных 
активов НБ РК на 1 января 2024 года выглядят так: ГЦБ 
Минфинансов РК – 46,6%, облигации квазигосударственных 
компаний – 9,1%, депозиты НБ РК – 4,9%, облигации и депо-
зиты банков второго уровня РК – 5,9%, акции и депозитарные 
расписки эмитентов РК – 2%, МФО – 2%.

Инвестиционный портфель в разрезе валют, в которые 
номинированы финансовые инструменты, приобретенные 
за счет пенсионных активов, по состоянию на 1 января 2024 
г. выглядит таким образом: инвестиции в национальной 
валюте – 68,3%, в долларах США – 31,7% портфеля пенси-
онных активов. 

Доходность пенсионных активов ЕНПФ, распределенная 
на счета вкладчиков (получателей) за 2023 год, составила 
свыше 10,1% при инфляции в размере 9,8%. 

Общий объем средств, находящихся под управлением УИП, 
составляет 26,9 млрд тенге. По состоянию на 01.01.2024 г. 
пенсионные активы, находящиеся в доверительном управ-
лении АО «Jusan Invest», составили около 6 млрд тенге.

Доходность пенсионных активов – 13,5%.
Пенсионные активы, находящиеся в доверительном 

управлении АО «Halyk Global Markets», составили 3,2 млрд 
тенге.  Доходность пенсионных активов – 15,6%. 

Пенсионные активы, находящиеся в доверительном управ-
лении АО «BCC Invest», составили 2,9 млрд тенге. Доходность 
пенсионных активов составила 13,1%.

Пенсионные активы, находящиеся в доверительном управ-
лении АО «Сентрас Секьюритиз», составили более 1 млрд 
тенге. Доходность пенсионных активов – 10,7%.

Подробная структура инвестиционного портфеля фи-
нансовых инструментов под управлением АО «Сентрас 
Секьюритиз» с указанием эмитентов представлена на 
сайте ЕНПФ. 

Пенсионные активы, находящиеся в доверительном 
управлении АО «ДО Народного банка Казахстана «Halyk 
Finance», составили порядка 13,8 млрд тенге. Доходность 
пенсионных активов за 2023 год –17,2%.

Напомним, что с 1 июля 2023 г. вкладчики могут передать 
в доверительное управление не более 50% пенсионных на-
коплений за счет обязательных пенсионных взносов (ОПВ) 
и обязательных профессиональных пенсионных взносов 
(ОППВ) без учета порога минимальной достаточности 
управляющим инвестиционным портфелем (УИП), выбрав 
такую компанию самостоятельно. Вкладчики, у которых есть 
добровольные пенсионные накопления, могут передать их 
УИП в объеме 100%.

Пресс-служба ЕНПФ, в сокращении
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Более того, чтобы добраться до места 
этого предполагаемого погребения, 

было принято решение сделать поло-
гий спуск с поверхности земли до дна 
«котлована». Воплотить это и тогда, 
и сегодня – проблематично, так как в 
любой момент станы (обрывы) провала 
могут обвалиться и засыпать спасателей 
и технику. Тем не менее работы на-
чались и продолжаются. Уже вывезено 
порядка 300 тысяч тонн грунта и спуск 
прирастает.

ПОИСКИ
Для того чтобы ускорить поиски, 

огромным краном в провал, к месту, 
указанному сканером, опустили сначала 
один, а затем и второй мини-экскава-
торы. Плюс спасателей, которые отбой-
ными молотками разбивают крупные 
валуны, мешающие работе землеройной 
техники. Этот маневр спасателей позво-
лил обнаружить сумку с инструментами 
и документацией спасателей, газовый 
баллон, заднюю часть салона автобуса, 
на которой нанесен его учетный в дорож-
ной полиции номер, запасное колесо.

Работы на всех участках ведутся кру-
глосуточно, число спасателей превысило 
140 человек, а количество различной 
техники – несколько десятков. Но пока 
до места погребения автобуса сотруд-
ники МЧС еще не дошли, так как из-за 
возможных обвалов и наличия пустот в 
глубине грунта работы ведутся с опаской 
и не так быстро, как хотелось бы.

Одновременно со штабом по ликвида-
ции ЧС для расследования несчастного 
случая на месте работает комиссия под 
председательством заместителя пред-
седателя Комитета промышленной без-
опасности МЧС Мусы Танабаева.

Распоряжениями председателя ко-
миссии приостановлена работа под-
земного рудника АО «Майкаинзолото» 
и создано пять подкомиссий. Для объ-
ективного расследования и определения 
причин несчастного случая привлечены 
четыре экспертные организации.

РАССЛЕДОВАНИЕ
В прокуратуре Павлодарской области 

23 января 2024 года сделали заявление 
о ходе расследования по факту нару-
шений правил безопасности ведения 
горных работ, повлекших смерть людей 
на территории АО «Майкаинзолото». 
Создана комиссия по расследованию 
нарушения правил безопасности веде-
ния горных работ. По делу назначены 
процессуальные прокуроры. Уголовное 
дело взято под контроль Министерством 
внутренних дел.

За минувшие дни с момента ЧП прош-
ли похороны двух погибших спасателей, 
их семьям выплатили компенсации и 
предоставили ряд льгот. Но ситуация 
на месте провала держит в напряжении 

весь поселок горняков и коллектив АО 
«Майкаинзолото». Отчасти ее разряди-
ли обнародованные выводы комиссии, 
которая расследовала происшествие. 

Приведу основной текст этого доку-
мента с небольшим сокращением: 

«По результатам проведенного все-
стороннего расследования комиссия 
пришла к выводу, что причинами группо-
вого несчастного случая вследствие об-
рушения горной массы в отработанное 
пространство стали:

• неудовлетворительная организация 
производства работ; 

• не проводимый должным образом 
производственный контроль за без-
опасным ведением горных работ со 
стороны ответственных лиц АО «Май-
каинзолото»; 

• не осуществлялся должным образом 
контроль за процессом обрушения из 
выработок при отработке блоков.

Кроме этого, установлено, что за 
существующими пустотами, образо-
вавшимися в результате деятельности 
предприятия, не осуществлялся долж-
ный контроль, не производилось их 
принудительное обрушение, с последу-
ющим погашением, согласно проектной 
документации, пустот выработанного 
очистного пространства.

Как результат, указанные причины 
и привели в итоге к внезапному обру-
шению горной массы, которое в свою 
очередь создало аварийную ситуацию, 
приведшую к групповому несчастному 
случаю». 

… «Комиссией установлены семь от-
ветственных лиц, действия которых при-
вели к групповому несчастному случаю. 
Согласно трудовому законодательству, 
материалы расследования переданы в 
правоохранительные органы».

Таков вердикт. Но надо сказать и о том, 
что член этой комиссии, генеральный 
директор АО «Майкаинзолото» К. Ботин 
выразил по этому заключению свое 
особое мнение, которое намерен пред-
ставить следствию и суду, как список 
фактов и граждан, которых следует от-
нести к предполагаемым виновным в 
происшествии. 

ОСОБОЕ МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА
Так как это несколько страниц тек-

ста, приведу его с сокращением. (Для 
следствия и суда готовы полные тексты 
оригиналов документов и фото их копий 
– С. Г.). 

«…Внимательно изучив приведенные 
выше выдержки, выражаю свое несо-
гласие с выводами ввиду следующего:

Доводы о том, что основной при-
чиной обрушения верхнего грунтового 
слоя явилось  неверное ведение работ 
по отработке месторождения, несо-

стоятельны, так как отработка запасов 
месторождения производилась в со-
ответствии с проектным документом 
«Отработка запасов месторождения 
«Майкаин «В» подземным способом 
до горизонта 400 м», разработанным 
в 2013 году Восточным филиалом АО 
«Национальный научно-технический 
центр промышленной безопасности» 
при Министерстве по чрезвычайным 
ситуациям РК, и ставить под сомнения 
компетентность специалистов квазиго-
сударственного предприятия оснований 
у руководства компании не было. 

В указанном выше проекте пред-
усмотрена отработка месторождения 
методом обрушения, однако комиссия 
по расследованию аварии утверждает, 
что необходимо было делать принуди-
тельное обрушение, но в проекте данная 
мера предусмотрена только в том случае, 
если не происходило самообрушения. У 
нас же при отработке самообрушение 
происходило постоянно.

В 2017 году в АО «Майкаинзолото» 
возникло мнение: не приведет ли по-
стоянное самообрушение налегающих 
пород к выходу на дневную поверхность, 
и чтобы избежать этого, я обратился 
к разработчику проекта 2013 года, а 
именно, к директору Мусурманкулову С. 
Восточного филиала АО «Национальный 
научно-технический центр промыш-
ленной безопасности» при МЧС РК, с 
просьбой подтвердить или опровергнуть 
наши мнения. 

На данное обращение Мусурманкулов 
С. прибыл на рудник, посетил месторож-
дение, изучил места ведения горных 
работ. По результатам обследования был 
заключен договор оказания услуг № 7а 
от 01.02.2018 года. В рамках оказания 
услуг господином Мусурманкуловым С. 
были даны письменные предложения 
по безопасному применению камер-
ной системы с обрушением налегаю-
щего массива при отработке запасов 
руды выше горизонта 160 м рудника 
Майкаин В (рудное тело П), в котором 
утверждалось, что выхода на дневную 
поверхность не ВОЗНИКНЕТ. 

Вследствие данного расчета специ-
алисты АО «Майкаинзолото» продол-
жили работы согласно вышеуказанному 
проекту 2013 года. Комиссия по рас-

следованию аварии не приняла наши 
доводы во внимание и не дала никакой 
оценки данному факту.

Можно допустить, что при проекти-
ровании подрядчик не до конца изучил 
местность и особенности месторож-
дения, тем самым выбрав неверную 
систему отработки месторождения, что 
в результате, по прошествии 10 лет, при-
вело к аварии.

Как выяснилось в ходе расследования, 
проектом не предусмотрены расчеты 
о возможном провале, и тем более от-
сутствовали мероприятия по переносу 
автодороги и ограждения мест потен-
циальных провалов поверхностного 
слоя земли».

И далее: 

«В акте расследования не указано 
о нарушении АО «Майкаинзолото» 
проектных решений, следовательно, 
предприятие проводило работы в со-
ответствии с проектом.

Таким образом, экспертные орга-
низации подтвердили – обрушение 
произошло из-за неверных расчетов 
проектировщика, а не ввиду отсутствия 
контроля со стороны специалистов АО 
«Майкаинзолото». Также в ходе рассле-
дования выяснилось об отсутствии в про-
екте расчетов образования и заполнения 
пустот, решений по принудительному 
обрушению налегающих пород, меро-
приятий для обеспечения безопасного 
ведения горных работ, ограждения и 
запрета прохода в предполагаемую зону 
сдвижения и обрушения, на что и указали 
эксперты ТОО «ВННТЦПБ».

ЗАКЛЮЧЕНИЕ «ОСОБОГО МНЕНИЯ»: 

«Комиссией по расследованию аварии 
выводам экспертных заключений не 
дана надлежащая оценка. Описывая 
причины аварии в данном акте, комиссия 
не приходит к выводу о возможной вине 
организации, разработавшей проект, 
на основании которого АО «Майка-
инзолото» велись работы последнее 
десятилетие.

Кроме того, при проведении проверок 
в области промышленной безопасности 
уполномоченным органом ни в актах 

ЕСЛИ «КОПАТЬ» 
ГЛУБЖЕ…

проверок, ни в предписаниях к ним 
не отражались замечания в части не-
обходимости проведения каких-либо 
дополнительных работ в выработанном 
пространстве.

Также следует отметить наличие 
декларации промышленной безопас-
ности, зарегистрированной 7.07.2020 г. 
РГУ «Комитет индустриального развития 
и промышленной безопасности». Что 
также свидетельствует об отсутствии 
каких-либо замечаний к технологии 
проводимых на месторождении работ.

Принимая во внимание все выше-
изложенное, должны быть изменены 
суть и выводы всего расследования и, 
соответственно, виновные лица в про-
изошедшей аварии. Полагаю, в ходе 
расследования точно установлено на-
личие вины проектировщика, из-за не-
компетентности которого погибли люди. 
Вина предприятия заключается лишь 
в том, что оно не усомнилось в пред-
ложенных и впоследствии принятых, в 
том числе и уполномоченным органом 
в области промышленной безопасности, 
проектных решениях.

Но выводы комиссии заключаются 
только в обвинении специалистов АО 
«Майкинзолото», без упоминания проек-
танта, а также госоргана, проводившего 
ежегодные проверки в области промыш-
ленной безопасности на протяжении 10 
лет. Таким образом, акт расследования 
аварии (обрушение верхнего грунтового 
слоя), произошедшей 04 января 2024 
года на руднике АО «Майкаинзолото», 
подписан мной с учетом настоящего 
«Особого мнения», о чем сделана соот-
ветствующая отметка в соответствии с 
п.2 ст.86 Закона Республика Казахстан 
«О гражданской защите». Подпись: член 
комиссии, генеральный директор АО 
«Майкаинзолото» Ботин К.С.».

СИСТЕМНЫЙ СБОИ ИЛИ 
СИСТЕМНЫЕ ПРОБЛЕМЫ?

Я не намерен навязывать свою точку 
зрения следствию и суду. Но, проанали-
зировав доводы двух сторон (в данной 
комиссии преобладали представители 
ведомств ЧС области), пришел к выводу, 
что в горнорудной отрасли есть серьез-
ные проблемы. А это – предприятия 
Восточного Казахстана, Экибастуза и 
Бозшаколя Павлодарского Прииртышья, 
Караганды, других регионов Казахстана. 
И наверняка там, если «копать глубже», 
тоже есть проблемы с проектированием 
мест работ горняков и разработки ме-
сторождений, тщательным контролем 
за этой деятельностью и предупрежде-
нием аварий. И главное – это не следует 
замалчивать, сохраняя жизни людей.

* * *
Материал был подготовлен к печа-

ти, когда генеральный директор АО 
«Майкаинзолото» К. Ботин направил 
в адрес Комитета промышленной без-
опасности МЧС РК жалобу (ЗТ-2024-
02995541) на акт расследования аварии 
(обрушение верхнего грунтового слоя), 
произошедшей 4 января 2024 года на 
руднике АО «Майкаинзолото». В этом 
документе он просит, приведя свои 
доводы, проигнорированные членами 
данной комиссии, отменить ее акт 
расследования аварии, поручив его 
комиссии в новом составе.

Департамент государственных 
доходов по Мангистауской 

области информирует, что с 1 
января 2024 года только нало-
гоплательщики, применяющие 
ККМ без функции фиксации или 
передач данных, обязаны хранить 
в течение пяти лет с даты печати 
или полного заполнения сменных 
отчетов книги учета наличных 
денег и товарных чеков, а также 
чеков аннулирования, возврата 
и контрольных чеков, по которым 
проведены операции аннулирова-
ния и возврата. 

По налогоплательщикам, при-
меняющим онлайн-ККМ, все от-
четы и чеки хранятся на сервере 
Операторов фискальных данных 
и передаются в налоговые органы. 
Также с 1 января 2024 года внесены 
изменения в приказ министра 
финансов от 16 августа 2018 года 
№208 в части печати в чеке ККМ 
по требованию покупателя (кли-
ента), получателя товаров, работ, 
услуг идентификационного но-
мера покупателя (клиента) полу-
чателя, а также содержания в чеке 
ККМ дополнительных реквизитов, 
предусмотренных технической 
документацией. 

Напоминаем, что на территории 
Республики Казахстан денежные 
расчеты производятся с обяза-
тельным применением контроль-
но-кассовых машин с функцией 
фиксации или передачи данных, 
модели которых включены в го-
сударственный реестр. 

Порядок применения ККМ 
определен статьями 165-169 На-
логового кодекса. 

Денежные расчеты – расчеты, 
осуществляемые за приобретение 
товара, выполнение работ, оказа-
ние услуг посредством наличных 
денег или расчетов с использо-
ванием платежных карточек или 
мобильных платежей. 

Мобильными платежами при-
знаются: безналичные платежи, 
инициированные в электронной 
форме в пользу физического лица, 
состоящего на регистрационном 
учете в качестве индивидуального 
предпринимателя; лица, занима-
ющегося частной практикой; юри-
дического лица в оплату за при-
обретение товара, выполнение 
работ, оказание услуг, получаемых 
посредством мобильного прило-
жения или иного оборудования 
(устройства), предназначенного 
для приема платежей с использо-
ванием штрихового кода (Qr-код).

При применении ККМ осущест-
вляется выдача чека ККМ или 
товарного чека на сумму, уплачен-
ную за товар, работу, услугу. Чеком 
ККМ является первичный учет-
ный документ ККМ, подтвержда-
ющий факт осуществления между 
продавцом (поставщиком товара, 
работы, услуги) и покупателем 
(клиентом) денежного расчета, 
выданный в бумажном виде либо 
в электронном виде.

Максат АКМУРАТОВ, Департамент 
госдоходов по Мангистауской области

ЧЕКИ БЕЗ ФИКСАЦИИ  
ХРАНИТЕ ПЯТЬ ЛЕТ
Какие изменения вводятся с 2024 года в части 
применения контрольно-кассовых машин. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото freepik.com 

Солнце встает на Востоке, поэтому с но-
вым временем летом световой день для 

жителей восточного региона страны будет на-
чинаться в три утра, а зимой уже после 15.30 
он будет заканчиваться…

В Восточном Казахстане время нужно пере-
вести на час вперед, а не назад, ведь из-за 
перевода времени потеряется час светлого 
времени суток, либо ввести летнее и зимнее 
время, считает местное население. Уменьшение 
светового дня, помимо всего прочего, ведет к 
увеличению потребления электроэнергии, бо-
лее того, остается напряженной ситуация с пло-
хой освещенностью улиц в Усть-Каменогорске. 
Мнение экспертов не сильно отличается от 
мнения большинства граждан. 

«Смена часовых поясов и времени – не 
праздный вопрос, он касается каждого чело-
века, всего населения – школьников, студентов, 
работающих граждан, пенсионеров. В свое 
время было декретное, зимнее, летнее время. 
Смена часовых поясов обусловлена хозяй-
ственными, экономическими, политическими 
обстоятельствами. 

Исследования по этому вопросу проводи-
лись и раньше. И что они показали? Перевод 
стрелок часов сбивает отлаженные биоритмы 
людей, естественно, это сказывается на их 
здоровье. Каждый организм индивидуален, 
по-разному привыкает к переменам, для 
многих это большой стресс. Как будут на это 
реагировать дети, рабочие тяжелого физиче-
ского труда – горняки, металлурги, фермеры, 
работающие в раннее время? 

Организм вынужден будет согласиться с 
новым временем, но он будет сопротивляться, 
и результаты могут быть разные», – отметила 
профессор кафедры экологии и географии 

Восточно-Казахстанского университета им. 
С Аманжолова, доктор географических наук 
Анна Егорина. 

Как напомнила в своих соцсетях депутат 
Сената РК Ольга Булавкина, не нужно забывать, 
что ВКО – аграрный регион. «Все лето сельча-
не трудятся на своих землях для того, чтобы 
Казахстан был с хлебом. А вечерами люди, у 
которых есть огороды и дачи, будут бороться 
за урожай с фонариком. При этом работающие 
граждане будут каждый вечер отпрашиваться 
с работы, чтобы подоить коров, напоить и на-
кормить свой скот», – отметила она.

Юрист, руководитель Агентства правовой 
информации и журналистских расследова-
ний «Витязь» Алексей Божков приводит свои 
доводы, считая, что если решение не будет 
пересмотрено, то жителям восточного региона 
полагаются компенсации за причиненный 
переводом стрелок ущерб. Например, на за-
траты на электроэнергию, утрату урожая, людей 
ожидает нервное напряжение при раннем вос-
ходе Солнца, смене времени полдня (ранняя 
жара), нахождении на работе в сумерках при 
искусственном освещении и т.д.

«Обратимся к солнечному календарю для 
Усть-Каменогорска. Например, январь: вос-
ход Солнца сейчас 8.25-8.03, будет 7.25-7.03; 
заход Солнца 16.39-17.22, будет 15.39-16.22. 
Июнь: восход Солнца сейчас 4.23-4.22, будет 
3.23-3.22; заход Солнца 20.31-20.44, будет 
19.31-19.44. Во всех случаях Солнце в зените 
в полдень, будет в 11 часов», – отмечает он. 

Среди предложений юриста – создание ко-
миссии для рассмотрения заявлений о выплате 
компенсаций за причиненный ущерб, внесение 
соответствующих поправок в «Положения о 
действующих органах» и Бюджетный кодекс 
РК, с созданием раздела о компенсациях на-
селению за перевод стрелок на 1 час назад с 
разработкой регламента выплат.

Как писал древний ученый и философ 
Иоанн Коменский, «мудрое распределение 
времени есть основа для деятельности», а еще 
общеизвестно, что время в природе движется 
только вперед.

ВРЕМЯ НАЗАД ИЛИ... ВПЕРЕД?
Введение в Казахстане единого часового пояса UTC+5 с переводом 
стрелок часов на час назад с 29 февраля на 1 марта восточноказахстанцы 
считают неприемлемым вариантом для восточного региона. 

P.S. Как сообщили СМИ, министр торговли и интеграции РК Арман Шаккалиев в кулуарах 
Мажилиса дал понять, что пересматривать уже принятое решение ради жителей ВКО не будут.

«Постановление принято, и с первого марта мы все с вами будем в одном часовом поясе. 
То, что касается высказываний и позиций наших граждан в ВКО, мы практически на прошлой 
неделе все выездные совещания провели, встретились с сельчанами и со всеми, кто выказы-
вал свое мнение. Группа ученых с доказательной базой простым языком в схемах показала и 
убедила, что сегодня переход на единый часовой пояс необходим».

ОТ РЕДАКЦИИ. Но постановление не догма… И очевидно, если есть аргументированные 
возражения, важно слушать не только «группу поддержки», но и противоположные мнения, 
в том числе, квалифицированных специалистов. 

Время, как говорится, покажет. Но и ранее оно уже показало, что игры с переносом времени 
«туда-сюда» могут длиться бесконечно, если не подойти к этому вопросу не директивно, а 
проведя необходимые исследования, замеры, расчеты и предъявив их и общественности, и 
профессиональному сообществу с иным, отличным от директивного, мнением.  
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, 
фото Валерия БУГАЕВА

Мукомолы, в числе прочего, не 
поддерживают планы Прод-

корпорации относительно стиму-
лирования переработки зерна в 
соседних странах. Также участники 
рынка в замешательстве от того 
факта, что корпорация планирует 
формировать запасы сырья для со-
циальных продуктов, в то время как 
правительство намерено отказать-
ся от госрегулирования цен на них. 
Еще один момент: в национальном 
плане развития АПК – увеличение 
экспорта переработанной про-
дукции, в плане Продкорпорации 
– поддержка экспортеров зерна. 
Где логика?

«Национальная компания «Про-
довольственная контрактная кор-
порация» подготовила изменения 
и дополнения в свой План развития 
на 2021-2030 годы. Наверное, нико-
му не нужно объяснять, насколько 
присутствие и действия Продкор-
порации чувствительны для рынка 
нашей страны. Поэтому вполне объ-
яснимо и такое пристальное внима-
ние всего бизнеса – да и не только 
бизнеса – к планам корпорации на 
ближайшие шесть лет. Ознакомле-
ние с планируемыми изменениями 
в ранее принятой программе оста-
вило неоднозначное впечатление. 
Неоднозначное – это мягко говоря», 
– поделился своим мнением пред-
седатель Совета учредителей Союза 
зернопереработчиков Евгений Ган.

ПЛАНОВАЯ НЕСТЫКОВКА   
Еще при принятии постановле-

ния правительства от 30 декабря 
2020 года касательно планов корпо-
рации союз, в 2020 году, высказывал 
категорическое несогласие с до-
кументом: «…открытия торгового 
представительства, а также ХПП и/
или мельничного комплекса в Узбе-
кистане, в том числе с участием ка-
захстанского бизнеса». И объясняли 
почему – ведь вполне понятно, что 
тем самым наше государство будет 
стимулировать развитие перераба-
тывающих мощностей у соседей, 
вместо того чтобы оказывать дей-
ственную помощь отечественным 
зернопереработчикам.

Тогда возражение мукомолов 
принято не было, однако они наде-
ялись на то, что при внесении изме-
нений в упомянутое постановление 
этот пункт по-тихому «похоронят». 
Ан нет – просто слово «Узбекистан» 
деликатно изменено на «перспек-
тивные зарубежные рынки». То есть, 
по словам Евгения Гана, планы оста-
ются, несмотря на призывы главы 
государства увеличивать долю экс-
порта отечественной переработан-
ной продукции, несмотря на планы 

правительства на поддержку отече-
ственной переработки. И несмотря 
на то, что в том же Министерстве 
сельского хозяйства одновременно 
с этим принимается Комплексный 
план мероприятий по развитию 
переработки сельскохозяйственной 
продукции и пищевой промышлен-
ности на 2024-2028 годы.

То есть в одном документе – план 
мероприятий по развитию отече-
ственной переработки, в другом 
документе, подготовленном тем 
же Минсельхозом, – план разви-
тия переработки в сопредельных 
странах. Евгений Ган напомнил, 
что опыт строительства мельниц 
в сопредельных государствах у 
Продкорпорации есть, но он не по-
казал свою эффективность. В начале 
двухтысячных годов корпорация 
планировала построить три мель-
ницы – в Баку, Поти и Амирабаде. 
И тогда союз писал президенту 
страны, что политика корпорации 
противоречит линии государства, 
направленной на поддержку и 
развитие своей, отечественной, 
переработки.

ВЕКТОР «ЗУДА РАЗВИТИЯ» 
СБИЛСЯ 

«Сейчас сложно говорить, почему 
тогда не все задуманное Продкор-
порацией было выполнено, кто или 
что этому способствовало – в тот 
раз ограничились строительством 
одной мельницы. Но зуд разви-
тия переработки в сопредельных 
государствах остался», – считает 
представитель зернопереработки.

Далее, в целях содействия сдер-
живанию цен на социально значи-
мые продовольственные товары 
от необоснованного роста, кор-
порация планирует формировать 
запасы сырья для них, а также 
растениеводческой продукции, 
являющейся сырьем для их про-
изводства в рамках выделяемых 
бюджетных средств. В то же время 
правительство Казахстана планиру-
ет отказаться от госрегулирования 
цен на социально значимые продо-
вольственные товары.

Свою позицию по этому вопросу 
Продкорпорация разъясняет так: 
формирование сырья для социаль-
ных продуктов через программу 
форвардного закупа и проведение 

товарной интервенции при росте 
цен является рыночным механиз-
мом регулирования цен на рынке.

«То есть, с одной стороны, госу-
дарство принимает программу «Ин-
формационная система «Цифровая 
карта семьи», предусматривая в ней 
девять видов пособий и социальных 
выплат, в том числе и адресную 
социальную помощь. Тем самым 
государство подчеркивает, что оно 
переходит от «заботы о народе», 
когда госрегулирование преследует 
цель обеспечить все население стра-
ны, к «заботе о человеке», когда эта 
помощь направляется именно тем 
слоям населения, которые в этом 
нуждаются. А мы параллельно пла-
нируем регулировать цены на СЗПТ 
для всех слоев населения, только 
усиливая тем самым социальную 
несправедливость. Логично? Вряд 
ли», – считает Евгений Ган.

Посмотрим, как у соседей. В уже 
упомянутом Узбекистане еще в 
2016 году фермеры обратились к 
правительству с просьбой отменить 
госрегулирование цен на социально 
значимые продукты питания, так 
как это ведет к снижению эффек-
тивности всей цепочки «от поля до 
стола». И правительство фермеров 
услышало.

В Казахстане, НацПланом раз-
вития АПК предусматривается 
увеличение доли экспорта пере-
работанной сельхозпродукции до 
70%. В то же время в проекте плана 
Продкорпорации планируется вве-
дение отдельных мер поддержки 
казахстанским экспортерам зерна, 
в том числе по транспортировке, 
что, по меньшей мере, нелогично.

«То есть, в одном документе МСХ 
РК (Комплексный план меропри-
ятий по развитию переработки 

сельскохозяйственной продукции 
и пищевой промышленности на 
2024-2028 годы) – стимулирование 
развития экспорта переработанной 
продукции, в другом документе 
того же МСХ РК – (План Продкорпо-
рации) – стимулирование экспорта 
сырья… Очевидно, что целый ряд 
положений или устарел, или про-
сто противоречит реалиям сегод-
няшнего дня – и это необходимо 
обязательно учитывать», – считает 
Евгений Ган.

Также зернопереработчики вы-
сказали мнение о «едином опера-
торе по экспорту». «Обратите вни-
мание – как деликатно – «единый 
оператор». Согласитесь, это звучит 
намного мягче, чем «монополист». 
От себя же могу только привести 
высказывание одного участника 
нашего рынка по этому вопросу: 
«А в чем, собственно, проблема? 
Ну монополизирует ПКК экспорт 
зерна, естественно, нагнет при 
этом крестьян по цене, условиям 
оплаты, качеству и во всем, на чем 
можно нагнуть. Коррупционный 
сбор тоже ляжет на цену, куда же 
без этого... 

ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ 
ПРОТИВОРЕЧИТ НПА 

И ПРОТОКОЛАМ?
Так мукомолам от этого только 

лучше, крестьяне сговорчивей 
станут, и конкуренции за их зер-
но меньше будет. Ну а через пару 
лет, посчитав многомиллиардные 
очередные убытки от деятельности 
ПКК, правительство по-тихому 
прикроет эту тему и все вернется 
на круги своя...».

Лет пятнадцать назад на площад-
ке «Атамекен» обсуждали вопрос, 
как сделать условия работы бизнеса 
более комфортными. Одно из пер-
вых предложений, прозвучавших 
тогда, было: «…Необходимо при-
вести все нормативно-правовые 
акты и законы в соответствие со 
здравым смыслом». Председатель-
ствующий сначала поддержал это 
предложение, а потом растерянно 
спросил: «…Погодите, а как мы это 
в протокол запишем?»

«Годы прошли, а проблема приве-
дения проектов НПА в соответствие 
со здравым смыслом осталась…» – 
подытожил Евгений Ган.

VETLAB НА СТРАЖЕ
Цифровизация ветеринарии Казахстана 
началась с Павлодара. Проект «Vetlab» 
позволяет потребителю узнать всю 
информацию о продуктах.
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

В сельском хозяйстве региона внедряется новая техно-
логия. «Ветеринарно-санитарную экспертизу мяса» 

впервые запустили в Павлодарской области. Проект уже 
хорошо зарекомендовал себя. Опыт павлодарского При-
иртышья перенимают в других регионах Казахстана.

Как рассказал главный специалист городской ветери-
нарно-санитарной инспекции Ахат Ергалиев, получение 
документов на скот теперь цифровизировано. Вся инфор-
мация переносится на QR-код, где отобразятся владелец, 
возраст и пол животного, место выхода, дата забоя, вид 
продукции и ее реализация на объектах торговли. Кроме 
того, скот автоматически снимается с базы идентификации, 
что улучшит учет.

–  Считывая QR-код, можно увидеть хронологию выписки 
всех документов и данные о продукции. Обработка всех 
данных и поступление продукции на прилавок занимают 
несколько часов, – говорит А. Ергалиев.

Он добавил, что помимо рынка «JAILAU», проект внедряют 
на рынках города «Манакбай» и «Караван». После изме-
нения в законодательстве наличие QR-кодов станет обяза-
тельным, что предусматривает присутствие представителей 
ветеринарно-санитарных служб во всех торговых точках. 
С этого года перечень продуктов-участников расширится.

В частности, на ведущем фермерском рынке «JAILAU» 
Павлодара также выполняется весь спектр экспертиз. 
По словам ветеринарно-санитарного эксперта Айгуль 
Томатаевой, исследования занимают около семи минут. 
Перед химическим анализом специалисты осматривают 
все органы животного на наличие опасных заболеваний, и 
если отклонений от норм не выявили, то мясо отправляют 
на продажу.

Представитель КХ «Данат» Иртышского района Рымкуль 
Рахимова считает, что проект «Vetlab» упростил работу 
предпринимателей.

– Удобно и покупателям: все данные о мясе можно 
считать по QR-коду. Там все достоверно видно, – пояснила 
предприниматель.

ПЕРЕРАБОТЧИКИ 
ЗЕРНА ПРОТИВ

СПРАВОЧНО
● Правительство обсуждает план развития Продкорпорации до 2030 года. 
Согласно проекту, она станет единым экспортером зерна, будет консолиди-
ровать экспортные партии зерна от фермеров и реализовывать на внеш-
ние рынки. Между тем государством будет рассмотрен вопрос введения 
отдельных мер поддержки казахстанских экспортеров зерна, в том числе 
по транспортировке. Также обещают упростить процедуру возврата НДС.
● После объявления о нововведениях в работе Продкорпорации участники 
зернового рынка, аналитики, финансисты Казахстана выступили против 
новых правил. Бизнес заявил, что экспорт зерна через единого оператора, 
а также установление цен на него приведут к монополизации и снижению 
международной конкурентоспособности фермеров.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская 
область, фото предоставлено акиматом 
области

И это серьезная проблема Ман-
гистау, где с каждым годом 

становится все больше незаконных 
свалок. Информацию о наличии 
несанкционированных свалок в 
Актау и близлежащих к областному 
центру населенных пунктов еже-
годно предоставляет компания АО 
«НК «Қазақстан ғарыш сапары» 
с помощью космического спут-
ника. Начиная с 2024 года, такие 
съемки также будут проводиться в 
районных центрах Мангистауской 
области.

В декабре прошлого года пре-
мьер-министр Алихан Смаилов 
отметил, что в Мангистауской об-
ласти до сих пор не разработана 
программа управления комму-
нальными отходами, дав поруче-
ние руководству области и соот-
ветствующим органам до 1 апреля 
2024 года завершить эту работу, а 
в случае невыполнения поручения 
будут приняты соответствующие 
дисциплинарные меры. 

Согласно республиканским стати-
стическим данным, Мангистауская 

область не относится к регионам 
с самым высоким уровнем нако-
пления мусора, однако количество 
актов обнаружения свалок растет. 
По данным компании «Қазақстан 
ғарыш сапары», в прошлом году 
в регионе выявлено около 120 не-
санкционированных свалок.

Как отметил руководитель отде-
ла ЖКХ Актау Жанболат Жакыпов, 
специалисты департамента эколо-
гии утвердили график ликвидации 
свалок, направив соответствующие 
данные в администрации городов 
и районов. Кроме того, он сооб-
щил, что был объявлен конкурс на 

решение проблем с накоплением 
мусора. 

«Согласно информации на пор-
тале госзакупок, из бюджета на 
ликвидацию 20 стихийных свалок 
собираются потратить 123 млн 
тенге. Общий объем мусора со-
ставляет примерно 42 тыс. кубиче-
ских метров. По тарифу мусорного 
полигона (1 300 тенге за куб) это 
составляет 54,6 млн тенге.  

В октябре прошлого года в Жа-
наозене был заключен контракт на 
сумму 170 млн тенге с подрядчиком 
ТОО «Asu Oil Trade» для очистки 
несанкционированных мусорных 

свалок. Предстоит обработать 13 380 
тонн на площади 35 гектаров. Также 
в декабре в Актау был подписан 
контракт на 84 млн тенге с тем же 
подрядчиком для работ по очистке 
несанкционированных мусорных 
складов. Здесь планируется обра-
ботать 40 тысяч тонн на площади 
2,5 гектара», – сообщил Жанболат 
Жакыпов.

Согласно статье 505 Кодекса об ад-
министративных правонарушениях, 
за период с 2021 по 2023 год были 
составлены административные про-
токолы на сумму более 4,5 млн тенге 
в отношении 99 лиц. По подпункту 
2 статьи 434 того же кодекса были 
составлены административные про-
токолы на сумму почти 89 млн тенге 
в отношении 7 461 лица.

Как стало известно, объем образо-
ванных ТБО Мангистау за прошлый 
год составил более 110 тысяч тонн, 
из них отсортировано более 30%. 
В области отсутствуют мусоропе-
рерабатывающие предприятия, 
не налажена система раздельного 
сбора отходов. Из 23 полигонов и 
свалок ТБО всего лишь 7 соответ-
ствуют экологическим и санитар-
ным требованиям и нормам, что 
составляет 32%.

ОСАДКИ 
БОЛЬШЕ НОРМЫ  
В Восточном Казахстане с начала зимнего 
периода в связи с ухудшением погодных 
условий 54 раза объявлялись штормовые 
предупреждения и 53 раза закрывались 
автодороги. А весна, по прогнозам, 
ожидается теплая, значит, актуальна тема 
паводков.  
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Протяженность снегозаносимых участков в восточном 
регионе страны составляет 256 км! Как сообщил в 

ходе пресс-конференции руководитель Управления пасса-
жирского транспорта и автомобильных дорог ВКО Нуржан 
Жумадилов, дорожными службами установлены снегоза-
держивающие щиты с протяженностью 13 384 погонных 
метра и 413 предупреждающих знаков.

По информации ДЧС области, в области с начала зимнего 
периода проведено семь аварийно-спасательных работ, в 
результате которых из снежных заносов спасено и эваку-
ировано 13 человек и пять единиц техники. 

По словам начальника Управления ликвидации ЧС ДЧС 
ВКО Рината Кондыбаева, для оперативного реагирования 
на чрезвычайные ситуации разработан «План действий 
дорожных организаций и экстренных служб», опреде-
лены силы и средства в количестве 1726 человек и 959 
единиц техники. А для оказания экстренной медицинской 
помощи пострадавшим на республиканской автодороге 
«Усть-Каменогорск – Семей» и для обогрева работает 
трассовый медико-спасательный пункт, расположенный в 
Уланском районе. Всего на автодорогах области действуют 
семь пунктов обогрева. 

При этом в случае ухудшения погодных условий Депар-
таментом полиции ВКО определены временные посты на 
автодорогах области. Для своевременного оповещения 
о возможных сходах лавин и принятия мер филиалом 
«Казселезащита» разработаны 20 снегомерно-лавинных 
маршрутов, кроме того, проводятся профилактические 
спуски лавин.   

По данным директора филиала РГП «Казгидромет» по 
Восточно-Казахстанской области и области Абай Ляззат 
Болаткан, на сегодняшний день показатели влагозапасов в 
снежном покрове на равнинной территории выше средне-
многолетних значений имеются в нескольких местностях: 
Маркакольском, Шемонаихинском и Катон-Карагайском 
районах, в районах Самар и Алтай и городе Риддере. Наи-
большие снегозапасы остаются на территории Риддера 
– 290 мм и в Катон-Карагайском районе (132 мм), выше 
нормы на 11% скопилось запасов снега также в бассейне 
реки Кара-Каба Маркакольского района. 

А синоптики уже предупреждают, что больше нормы 
осадков ожидается в феврале, а в первый месяц весны, по 
предварительному прогнозу, средняя месячная температура 
воздуха ожидается выше нормы, что может стать причиной 
склоновых стоков и тало-дождевых паводков.

ВЫШЕ НЕКУДА: 
СВАЛКИ ВИДНЫ ДАЖЕ ИЗ КОСМОСА
В Мангистау сильное беспокойство и тревогу в последнее время вызывают 
несанкционированные свалки ТБО, строительного мусора и отходов промышленности. 
К сожалению, в регионе нет четкой и налаженной системы сбора, утилизации 
и переработки отходов. Это приводит к тому, что население сталкивается с проблемой, 
куда девать отходы.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом одноэтапном тендере 
№6109-ОD на право заключения договора подряда 

на выполнение работ по ремонту резервуара 
противопожарного запаса воды РВС 2500 м³  

№22-ТК-G001А НПС «Атырау». 
Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте 
КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора 

поставки оборудования системы вентиляции и 
кондиционирования для административной базы  

со столовой НПС Атырау КТК-К, включая ШМР и ПНР. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте:  
http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6127-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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В МИРЕ

Анастасия СЛИВИНСКАЯ, фото Синьхуа 

С приближением залитой пронзитель-
ным лунным светом ночи местные 

жители вместе с многочисленными го-
стями со всего света устремятся в снеж-
но-ледяной мир города Харбина, что в 
провинции Хэйлунцзян, чтобы увидеть 
завораживающий фантастический 
пейзаж, освещенный ослепительными 
огнями и украшенный величественны-
ми ледяными изваяниями. 

РАДУШНОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО
Строгие противоэпидемические 

меры и ограничение на передвижение 
туристов сегодня остались позади, и в 
этом году знаменитый тематический 
парк «Мир льда и снега», расположен-
ный на северном берегу реки Сунгари, 
раскинулся аж на 810 000 квадратных 
метров. Этот показатель стал самым 
масштабным с момента его открытия в 
1999 году. В общей сложности мастера-
умельцы извлекли из реки 250 000 ку-
бометров льда и снега, чтобы построить 
свои великолепные замки, башни, горки 
и удивительные причудливые фигуры. 

С целью привлечь как можно больше 
долгожданных гостей в городе провели 
активную подготовку. Муниципальные 
власти Харбина организовали множе-
ство мероприятий, таких как живые вы-
ступления артистов, красочные фейер-
верки, разнообразные шоу и концерты. 
Помимо этого, для удобства посетителей 
был принят ряд мер по улучшению ус-
ловий питания, проживания, поездок на 
общественном транспорте, шоппинга и 
развлечений в городе.

Жители Харбина, известного как 
«жемчужина короны из льда и снега», 
также приняли самое активное участие 
в подготовке к празднику, радушно 
встретив своих гостей. Вот, к примеру, 
что говорит один из туристов, прибыв-
ший в город в преддверии новогодних 
праздников: «Я глубоко тронут теплотой 
и дружелюбием местных жителей. С того 
самого момента, как я сошел с поезда, 
водители такси и владельцы ресторанов, 
с которыми я сталкивался по пути, по-
стоянно рекомендовали мне места, обя-
зательные для посещения. Порадовало 
и то, что в разгар туристического сезона 
вы можете ездить на метро совершенно 
бесплатно».

Благодаря таким совместным усилиям 
популярность Харбина среди туристов, 
что не удивительно, резко взлетела 
вверх. Только за три дня новогодних ка-
никул город посетило более 3 миллионов 
человек, что принесло в его копилку 5,91 
миллиарда юаней (около 831,97 милли-
она долларов). Сейчас уже абсолютно 
ясно, что количество туристов, как и 
объем доходов от туризма, превзошли 
показатели 2019 года, достигнув своего 
исторического пика. И ведь праздник в 
самом разгаре!

Кстати, согласно списку «Топ-10 го-
родов для ледово-снежного туризма в 
2024 году», опубликованному недавно 
Китайской академией туризма, Харбин 
в нем занял почетное первое место.

ПОД КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД

Жемчужина 
в снежно-ледяной 
короне
На фоне всего великолепия лихорадочного зимнего ажиотажа, 
наступающего по всей Поднебесной аккурат с началом подготовки 
к Новому году по лунному календарю, есть здесь все же одно место, 
где из года в год реальность, кажется, по-настоящему превращается 
в волшебную сказку.

ФОРМУЛА УСПЕХА
Само собой разумеется, что статуса 

столь выдающейся туристической до-
стопримечательности с помощью одной 
только удачи добиться не получится. Все 
это результат тщательной многодневной 
подготовки и целенаправленных усилий 
тысяч людей. 

Вот что думает по этому поводу 
Тянь Лэй, профессор журналистики и 
коммуникаций Хэйлунцзянского уни-
верситета: «Всплеск ледово-снежного 
туризма в Харбине тесно связан, в том 
числе, с проводимыми рекламными 
акциями на платформах социальных 
сетей, а роль коротких видеороликов 
здесь трудно переоценить. Благодаря 
«интернет-мышлению», как то онлайн-
сбор общественного мнения и создание 
онлайн- и офлайн-коммуникаций, и так 
знаменитый Харбин стал еще более по-
пулярным направлением у туристов». 

Надо отметить, что многие регионы 
были вдохновлены успехом провин-
ции Хэйлунцзян и уже задумались о 
том, чтобы последовать ее примеру и 
стимулировать зимний туризм у себя 
дома. «Это отличный образец того, как 
Китай ускоряет экономическое развитие 
и потребление с помощью «интернет-
мышления», – добавил Тянь.

Столь мощный импульс, который 
придал местной экономике зимний 
туризм, не остался без внимания много-
численных игроков мирового бизнеса, 
которые поспешно устремились в 
заснеженную провинцию. Цель их, 
собственно, ясна и понятна – извлечь 
выгоду из открывшихся возможностей 
на фоне огромного интереса к снежно-
ледяным турам.

Особняком здесь, конечно, стоит 
гостиничная индустрия, значительный 
толчок к развитию которой дали бесчис-
ленные веселые толпы зимних туристов.  
Дай Бинь, президент Китайской ака-
демии туризма, уверен, что побочный 
эффект от зимнего туризма может по-
служить серьезным катализатором для 
местных точек общественного питания, 
розничной торговли и других отраслей 
сферы услуг. По его словам, это поспо-
собствует инвестициям в популярные 

у посетителей уголки, стимулируя тем 
самым местную экономику.

Кроме того, правительства всех 
уровней в Китае, наряду с широкой 
общественностью, активно стремятся 
создать благоприятную деловую среду 
для экономического развития, что сде-
лает обширный рынок зимнего туризма 
страны настоящим магнитом для гло-
бального бизнеса.

Помимо резкого роста экономики Хар-
бина, связанной с проведением Фести-
валя льда и снега, город с удовольствием 
иллюстрирует всей мировой аудитории 
и свой новый облик. «От северного оленя, 
установленного на Центральной улице, 
до искусственной луны, висящей над 
городской площадью, эти экспозиции 
были созданы с расчетом на ожидания 
гостей, что делает их поездку стоящей во 
всех отношениях», – с улыбкой говорит 
Е Фэй, президент и исполнительный 
директор Michelin China.

Без сомнений, Новый год по лунному 
календарю самый любимый и почи-
таемый праздник в Поднебесной. Его 
с нетерпением ждут, к нему задолго и 
тщательно готовятся, а все китайские 
города утопают в блеске праздничного 
убранства. Но все же перед чарующим 
великолепием Харбина в эти дни готовы 
расступиться все остальные...

Каждый год талантливые мастера, за-
трачивая сотни тысяч кубометров снега 
и льда, строят чудесный зимний город 
на реке Сунгари. Ледяные скульптуры 
порой напоминают настоящие произ-
ведения искусства, а выделить из них 
лучших кажется непосильной задачей. 
Встречая посетителей, вдоль реки вытя-
нутся тысячи приветливых снеговиков, 
и всех гостей закружит радостный вихрь 
ожидания самого волшебного праздни-
ка в году – Китайского Нового года…

НАХОДЧИВЫЕ РЫБАКИ
А началась вся это красота… с не-

большого рыбацкого фонарика. Отпра-
вившись как-то раз в морозный зимний 
день на промысел, кто-то из рыбаков до-
думался заполнить небольшие емкости 
водой. Когда она замерзла, внутрь водру-
зили кто свечу, кто фонарь. Сделано это 
было для большей их устойчивости, но 
красота искрящегося при искусственном 
свете льда так поразила людей, что не-
хитрое приспособление задало начало 
созданию настоящего сказочного фести-
валя, посмотреть на который в столицу 
провинции Хэйлунцзян съезжаются 
сегодня гости со всего мира.

Самый первый фестиваль провели в 
1963 году в районе Старого города. Всего 
несколько человек из числа местных 

жителей продемонстрировали тогда ис-
кусство создания замысловатых фигур 
изо льда. Шло время, и слава о харбин-
ских мастерах прокатилась сначала по 
всему Китаю, а затем вышла и далеко за 
пределы страны.

ВЕТЕР СИБИРИ И ЛЕД СУНГАРИ 
В наши дни это уже признанное ме-

роприятие международного масштаба. 
Однако не только туристы толпами 
спешат в начале января попасть в Хар-
бин, чтобы насладиться заснеженной 
сказкой, но и умельцы со всех концов 
света мечтают однажды продемон-
стрировать свои таланты на поприще 
создания белоснежных скульптур. Дух 
соревнования, азарт, горячность участ-
ников так сильны, что остается только 
удивляться, как ледяные творения не 
таят от столь жарких эмоций… Но нет. 
Все они, как им и положено, простоят до 
середины февраля – времени, когда, увы, 
приходится расставаться с харбинской 
сказкой до следующего года. 

Время фестиваля определено уже дав-
но. Каждый год мероприятие стартует 5 
января, хотя некоторые объекты доступ-
ны для посещения уже в декабре, и длит-
ся около месяца, иногда и дольше, все 
зависит от погодных условий. И погода, 
надо сказать, крайне редко подводила. 
Холодный сибирский ветер, среднесу-
точная январская температура в минус 
17-20 градусов, может, и не всегда радуют 
местных жителей, но как нельзя лучше 
подходят, чтобы в очередной раз на 
реке Сунгари вырос настоящий город 
из снега и льда. Кстати сказать, лед для 
скульптур берут прямо здесь, вырезая 
замерзшие глыбы из реки. И богатства 
этого хватает с лихвой всем мастерам. 

ФЕЕРИЯ ЛЬДА И СНЕГА
К зимнему фестивалю местные жи-

тели относятся с особым чувством – в 
городе заблаговременно наводят поря-
док, повсюду открываются сувенирные 
лавочки, а при таком обилии всевоз-
можных веселых конкурсов, эстафет и 
соревнований не получится заскучать 
ни у кого.

Для создания гениальных творений 
каждому мастеру будет отведено 15 
дней, и они будут работать порой кру-
глые сутки, чтобы к открытию праздника 
представить свои ледяные шедевры 
во всей красе. И как только фестиваль 
распахнет свои двери, изумленным 
зрителям предстанет поистине сказоч-
ная картина.    

Причудливые замки, гигантские 
небоскребы, экзотические животные, 
мифические существа выглядят на-

столько правдоподобно, что остается 
лишь удивляться редкостному таланту 
скульпторов. Кто-то из них берется и 
за изображения знаменитых актеров, 
музыкантов, политиков… 

Изваяния выглядят так натурально, а 
мелкие детали проработаны настолько 
скрупулезно, что посетители порой 
долго не могут отойти от понравив-
шегося арт-объекта. И если вам когда-
нибудь повезет оказаться в новогодние 
праздники на харбинском фестивале, 
то имейте в виду – самое важное это 
потеплее одеться и обязательно иметь 
при себе термос с горячим чаем. Кто 
знает, сколько времени вы простоите, 
не в силах оторваться, разглядывая 
ледяной шедевр.

Кстати, если снежным, огромных 
размеров, небоскребом, как будто ухо-
дящим за тучи, вы сможете только по-
любоваться, то маленькие аккуратные 
домики открыты для всех желающих: 
сюда можно запросто зайти, чтобы, к 
примеру, погреться возле камина. 

НАРОДНЫЕ ЗАБАВЫ 
В КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД

Отдохнув у огонька и согревшись, вы 
уже наверняка будете готовы к более 
активным развлечениям. И тут органи-
заторы постарались на славу. Радостный 
смех над замерзшей Сунгари стоит та-
кой, что остаться в стороне не получится 
даже у самого серьезного гостя.

В реке уже готова прорубь, и самые 
отчаянные экстремалы под громкие 
подбадривающие возгласы кидаются в 
ледяную воду. Традицию эту, безуслов-
но, следует искать в истоках создания 
города, когда его населяла многочис-
ленная русская диаспора. И по сей день 
Харбин, уникальный в этом отношении 
город Поднебесной, пропитан русским 
духом – многочисленные туристы из 
России; вывески на магазинах и других 
заведениях на китайском и русском 
языках; старинные памятники архи-
тектуры, бережно охраняемые местной 
властью… 

А на фестивале между тем… Веселые 
спуски с ледяных горок на санях, катание 
на лыжах и коньках и вечерние конные 
прогулки – как дань русским обычаям, 
пронесенным через десятилетия.

Одно из самых трогательных зре-
лищ фестиваля – снежные свадьбы. 
Влюбленные пары, собравшись вместе, 
устраивают массовые бракосочетания 
посреди всеобщей атмосферы праздни-
ка, которая как нельзя лучше подходит 
под торжественность такого важного 
момента в жизни молодых людей.

Проголодавшихся же гостей ждет 
огромный ресторан, специально вы-
строенный, вы правильно догадались, 
конечно же, изо льда.  А когда на город 
опустится ночь, он превратится в по-
настоящему фантастическое зрелище. 
Подсвечиваемые разноцветными ог-
нями ледяные изваяния сверкают как 
гигантская елочная гирлянда, а неболь-
шие городские улочки будут окутаны 
тысячами ярких фонариков, охраняя 
покой и безопасность всех участников 
фестиваля.  

Грандиозный праздничный фей-
ерверк завершит великолепный день 
открытия фестиваля. Потрясающий 
салют удивит и заставит восхищаться 
прекрасным зрелищем. И наверняка 
каждый, кому посчастливится в эти ми-
нуты оказаться здесь, загадает заветное 
желание – однажды снова попасть в 
новогоднюю сказку зимнего Харбина, 
рассказанную ледяной Сунгари.

dknews.kz



СПОРТ 

8

WEEKEND

Выходит по пятницам

Генеральный директор, главный редактор:  
Серик КОРЖУМБАЕВ

Первый заместитель главного редактора,  
заместитель генерального директора:  
Марина ТЮЛЕНЕВА

Заместитель главного редактора:  
Алевтина ДОНСКИХ

Коммерческий директор:  
Алена РОМАЙКИНА

Издание зарегистрировано  
в Министерстве культуры, информации и спорта 
Республики Казахстан. 
Свидетельство о постановке на учет  
№ 6798-Г выдано 13.01.2006 

Адрес для корреспонденции:  
050000, г. Алматы, почтамт, а/я 388
Опубликованные материалы  
не всегда отражают точку зрения редакции. 

Адрес редакции: 
050000, г. Алматы,  
ул. Гоголя, 86, БЦ «Каз Жол»,  
офис 535, 
тел.: +7 (727) 279 5041, 
e-mail: info@dknews.kz

Отдел рекламы: 
тел.: +7 (727) 279 5041,
e-mail: commercial@dknews.kzСобственник: ТОО «Группа компаний «Бизнес Медиа»

Ответственность за достоверность фактов и сведений, содержащихся в публикациях 
газеты, несут авторы. Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Ответственность за содержание рекламы несет рекламодатель. 
Материалы в рамках публикуются на правах рекламы.
© Дублирование материалов без письменного согласия редакции запрещено.  
При цитировании ссылка на газету «Деловой Казахстан» обязательна.

Подписной индекс: 64042 
Общий тираж: 10000 
Номер отпечатан: ТОО «РПИК «Дауир» (г. Алматы, ул. Калдаякова, 17)

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ. АБЫЛХАН КАСТЕЕВ
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Серик КОРЖУМБАЕВ, 
провинция Юньнань, КНР

Не удивительно, что у китайских 
цветочников в эти дни начинается 

горячая пора. И особняком здесь стоит 
провинция Юньнань, так как именно 
она считается главным поставщиком 
свежих цветов в Китае, а ее столичный 
Куньминский международный аукци-
онный торговый центр цветов и расте-
ний – по-настоящему особенное место, 
где и цветоводы, и покупатели, образно 
говоря, находят свой собственный рай. 

Ежедневно сотни оптовых поку-
пателей со всего мира собираются в 
зале для торгов, стремясь заключить 
самые выгодные сделки на лучшие 
цветы. Причем 80% продукции по-
ступает от фермеров-цветоводов, что 
указывает на важную роль аукциона 
в поддержке мелких фермерских 
хозяйств, специализирующихся на 
выращивании цветов. 

Созданный по инициативе местного 
правительства в 2001 году аукцион 
помогает решать трудности цветово-
дов, связанные со сбытом их хоть и 
прекрасной, но, увы, недолговечной 
продукции. И помогает вполне успешно 
– в последнее время ежегодный объем 
сделок на аукционе превышает уже 
сотни миллионов юаней, уверенно при-
ближаясь к миллиардным показателям.

Продвигаясь дальше по Куньмину 
– «цветочной столице Азии», не-
пременно стоит посетить еще одно 
знаковое место – цветочный рынок 
«Доунань», признанный уникальной 
в своем роде торгово-туристической 
точкой города. Покупателям здесь еже-
дневно предлагают тысячи сортов цве-
тов, среди которых и благоухающие 
разноцветные розы, и великолепные 
пионы, и нежные водяные кувшинки, 
и трогательные маргаритки… 

А уж всякого рода экзотических для 
нас незнакомцев просто не счесть. 

Центр грации 
и эстетики
В Павлодаре появится Центр 
художественной гимнастики. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

Вопрос о необходимости строительства специализи-
рованного спортивного сооружения на протяжении 

нескольких лет поднимали родители детей, которые зани-
маются в спорткомплексе «Баянтау» и других арендованных 
залах. И наконец, как сообщили в пресс-службе акима 
области, областное управление строительства приступило 
к проектированию здания современного Центра художе-
ственной гимнастики.

Здание общей площадью более 7 633 квадратных метров 
расположится на территории спорткомплекса «Спорт-Сити». 
Оно будет состоять из трех блоков. Высота центрального 
блока составит 18,6 метра, двух боковых – по 15 метров. 

На первом этаже планируется гимнастический зал для 
соревнований международного класса, учебно-трениро-
вочные залы, бассейн, буфет с обеденным залом и другое. 
На втором – залы хореографии, конференц-зал, зрительная 
трибуна на 278 мест.

По словам главы региона Асаина Байханова, художествен-
ная гимнастика – это олимпийский вид спорта. За грацией 
и эстетикой стоит колоссальный труд юных спортсменов 
и тренеров. Павлодарские гимнасты завоевывают медали 
на чемпионатах Казахстана и международных турнирах и 
давно заслужили соответствующих условий.

Завершить работу над проектно-сметной документацией 
нового центра планируется до конца сентября этого года. 
После будет прорабатываться вопрос финансирования. 
Проектный срок строительства составляет 15 месяцев.

Следует сказать, что помимо Центра художественной 
гимнастики в Павлодаре уже в текущем году запланирова-
но строительство через механизмы ГЧП Ледового дворца 
в новом микрорайоне, легкоатлетического манежа, уже 
названного Центра художественной гимнастики, а также 
нескольких стадионов.

ТРАДИЦИИ

Все цветы мира, 
или Пестрая тайна 
Юньнани
Есть в Поднебесной интересная и неукоснительная 
традиция – в преддверии Нового года по лунному календарю 
обязательно украшать свои дома букетами живых цветов. 
Впрочем, если разобраться, ничего необычного в этом нет, 
ведь другое название этого праздника – Праздник прихода 
весны. А какая же весна без ярких и свежих цветов?

Один цветок весны не делает, 
весна приходит, когда распускаются все цветы

Си Цзиньпин
Думается, что с точностью подсчитать 
все разновидности представляется 
просто-таки неразрешимой задачей.  
Интересно, что в последние годы 
рынок превратился не только в коло-
ритное пространство, откуда цветы 
поставляются в более чем 50 стран и 
регионов мира, но и в притягательный 
центр ночного туризма. 

Говорят, что семь из десяти цветов 
на сегодняшнем китайском рынке 
выращены именно в Юньнани, где их 
производство в денежном эквивален-
те превысило сумму в 100 млрд юаней. 
Способствует этому успешному делу, 
разумеется, климат провинции – один 
из самых мягких в Китае, а ее столицу 
Куньмин и вовсе называют «городом 
вечной весны». Теплые зимы и при-
ятная, без изнуряющего зноя, про-

хлада летом привели к появлению 
невероятного числа пестрых, пере-
ливающихся всеми цветами радуги 
плантаций.

Конечно, испытание пандемией не 
обошло стороной это цветочное цар-
ство, и в 2020 году «Доунань» времен-
но приостановил свою деятельность 
из-за необходимости соблюдения 
противоэпидемических мер. Но даже 
в условиях вызовов рынок оставался 
ключевым игроком в мире свежих цве-
тов (и, собственно, таковым и остается), 
подтверждая свое первенство в Азии 
и второе место в мире.

Таким образом, можно с уверенно-
стью сказать, что провинция Юньнань 
— это настоящий цветочный рай, где 
каждый бутон – часть мирового тор-
гового и культурного величия.

Айгуль БЕЙСЕНОВА 

В своих работах Абылхан Кастеев (1904-1973) с 
особой поэтичностью выражал и подчеркивал 

природную красоту родного края. Мастер удер-
живал в памяти окружающую его действитель-
ность, бескрайние степи, горные реки, снежные 
вершины, наблюдал за жизнью обычных сельчан, 
благодаря чему рождались такие уникальные 
полотна, как «Будни на Джайляу», «Доение ко-
былиц», «Долина Талас», «Шамбулак», «Лунное 
небо», «Пастбище», «Жайляу». В начале 30-х годов 
создавались такие работы, как «Сбор хлопка», 
«Сенокос». 

Художник, не имевший специального художе-
ственного образования, тонко чувствовал мир. И 
начал он проявлять свое мастерство в тот момент, 
когда этот вид художественного творчества еще 
не существовал в нашей стране. В своих работах 
он показывает нелегкий быт и труд кочевников. 
Рано лишившись родителей, Абылхан Кастеев 
сперва батрачил, работал пастухом, но любовь 
к живописи, к изобразительному искусству не 
оставляла его в течение всей жизни. 

В постоянных творческих поисках в 25 лет 
молодой Кастеев для приобретения знаний и 
навыков отправляется в город Верный. Талант-
ливый самородок поступает в художественную 
школу Хлудова, которая открылась в 1921 году. 
Именно Хлудов стал первым педагогом, благо-
даря которому постигались азы художественного 
творчества. 

Кастеев в процессе обучения обретает новый 
способ художественного мышления. Дар худож-
ника-самородка блестяще проявлялся именно в 
акварельной живописи. Он тонко чувствовал все 
особенности акварельной техники. Следует от-
метить, что именно за акварельную серию своих 
произведений он был удостоен звания лауреата 
Государственной премии КазССР. После обучения 
в школе Хлудова он продолжил обучение в Мо-
скве, в художественной студии им. Крупской. Он 
познакомился с лучшими творениями мирового 

художественного наследия, посещал московские 
выставки, музеи, галереи, что значительно рас-
ширило его творческие горизонты и понимание 
того, какой может быть живопись, какими выра-
зительными средствами она обладает.       

По возвращении на родину Кастеев начал соз-
давать свои первые живописные шедевры. Кто-то 
называет его работы летописью Казахстана или 
художественной хроникой эпохи, а кто-то – до-
кументальным наследием, потому как в них от-
ражаются все значимые исторические события 
Казахстана прошлого века, передающие дух ушед-
шей эпохи. С учетом того, что в те годы не было 
фото- видео-технологий и прочей современной 
аппаратуры, А. Кастеев словно чувствовал свою 
историческую миссию, ответственность перед 
потомками, в документально-художественном 
освещении важных событий выпавшей на его 
долю эпохи. 

К примеру, в такой работе как «Турксиб», где 
Кастеев был не сторонним наблюдателем, а 
участником строительства железной дороги, 
познавшим тяготы турксибской магистрали. Он 
знал, каким трудом возводилась знаменитая 
железная дорога, и в свободные минутки делал 
наброски, зарисовки. В период Великой Оте-

чественной войны Абылхан Кастеев работал в 
КазТАГе, создавал плакаты и композиции на 
тему войны и труда, выделяя на своих полотнах 
нелегкий труд тыловиков.   

Значительное место в его творчестве занимает 
портретный жанр, посвященный Амангельды 
Иманову, Чокану Валиханову, Абаю Кунанбаеву, 
Гани Муратбаеву. За свою жизнь художник создал, 
по одним данным, более 1000, по другим, около 
3000 картин, каждая из которых требует отдель-
ного рассмотрения. 

Все свое творчество на протяжении жизни 
художник посвятил родной земле и людям тру-
да. Первая персональная выставка художника 
состоялась в Алма-Ате в 1942 году, где было 
представлено 143 художественных произведе-
ния. Дом-музей художника открылся в феврале 
2014 года, где живет дух творческой атмосферы 
мастера. Одноэтажный домик с садом во дворе. 
Мольберт, этюдники, краски, рабочая мастерская, 
все как было при жизни художника. 

В этом доме Абылхан Кастеев прожил послед-
ние 15 лет. В нынешней экспозиции, которая 
недавно открылась в музее искусств им. Кастеева 
и будет проходить до мая текущего года, представ-
лено около 300 разножанровых работ мастера. И 
как говорит его внук, художник Даурен Кастеев, 
его дедушка был человеком органичным, цель-
ным и добрым, и все эти качества отразились в 
его творчестве. 

По воспоминаниям дочери художника Гульда-
рии Абылхановны, семья была большой, много-
детной, а их отец был очень добрым человеком, 
никогда не наказывал детей за их шалости, всегда 
много работал: «В жизни был скромным и очень 
простым человеком». 

Абылхан Кастеев оставил после себя богатое 
творческое наследие, большая часть которого 
находится в музее искусств, носящем его имя с 
1984 года. Творческие произведения художника 
находятся и в других музеях, и в частных кол-
лекциях, как в Казахстане, так и в странах СНГ и 
дальнего зарубежья.

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.
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Художник-
самородок, тонко 
чувствовавший мир

К 120-летию народного 
художника КазССР, 
лауреата премии 
Академии наук КазССР 
им. Валиханова, 
первого казахского 
профессионального 
художника Абылхана 
Кастеева в ряде городов 
и регионов Казахстана 
проходят юбилейные 
события, посвященные его 
творческой деятельности. 
В галерее его имени 
в Алматы недавно 
открылась уникальная 
выставка работ художника.
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